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Война и МиС
Начался выпуск ударно-разведывательного гексакоптера

Богдан Степовой, Роман Крецул, 
Андрей Фёдоров

В России началось серийное произ-
водство ударно-разведывательно-

го гексакоптера МиС-35. Это тяжёлый 
беспилотник, который может сбра-
сывать боеприпасы и вести разведку. 
На передовой, где аппарат проходил ис-
пытания, его уже успели прозвать «ми-
ни-Бабой-ягой» за внешнее сходство 
с сельхоздронами, которые использу-
ют ВСУ. Эксперты отмечают: такие уни-
версальные БПЛА сейчас востребова-
ны на линии боевого соприкосновения, 
так как позволяют решать целый ряд во-
енных задач.

БПЛА МиС-35 выполнен по схеме 
гексакоптера, то есть оснащён ше-
стью электрическими винтомотор-
ными установками.

— Мы сразу с нуля создавали этот 
беспилотник под решение широко-
го круга задач, — рассказал «Извести-
ям» главный конструктор КБ «МиС». — 
Получился дрон, который по размеру 
находится где-то между «Мавиком» 
и «Бабой-ягой». Нам это даёт меньшую 
заметность — визуально-тепловую 
и шумовую. Он меньше, чем «Баба-яга», 
но при этом более грузоподъёмный, чем 
Mavic.

МиС уже прошёл испытания в зоне 
проведения военной спецоперации.

— Мы проектировали дрон под сбросы 
82-мм мин и боеприпасов ПГ-7 — это ку-
мулятивный заряд от РПГ-7, — объяснил 
главный конструктор КБ «МиС». — Это 
его основное оружие. На передовой, ко-
нечно, подвешивают самые разные ком-
бинации боеприпасов — бой-
цам главное решить задачу.
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Испытать возмещение
С возвратом украденного мошенниками могут возникнуть трудности

Анна Каледина

Вступающий 25 июля в силу закон, ко-
торый призван защитить жертв со-

циальной инженерии, переводящих 
деньги со своих счетов мошенникам, 
не решит проблемы с их возвратом. Но-
вый норматив будет мотивировать бан-
ки усилить меры по борьбе с переводом 
средств на подозрительные счета, ко-
торые имеются в базе ЦБ. Но в случае 
ошибки кредитных организаций есть 
риски, что права клиентов не будут со-
блюдены, следует из письма Народного 
фронта главе ЦБ Эльвире Набиуллиной. 
Общественники обратили внимание ре-
гулятора на то, что в законе есть мно-
го пробелов, которые позволят банкам 
уходить от компенсации потерь жерт-
вам злоумышленников. В частности, 
пострадавшие не знают, есть ли у них 
право на возврат, поскольку не имеют 
доступа к базе подозрительных счетов. 
И раскрывать информацию о них ЦБ 
не будет, сообщили «Известиям» в его 
пресс-службе.

Сегодня, 25 июля, вступает в силу 
закон (369-ФЗ), в котором предусмо-
трен механизм возмещения гражда-
нам средств, похищенных мошенни-
ками, если банки не сумели соблюсти 
определённые процедуры, чтобы про-
тиводействовать им. Норматив на-
правлен на защиту людей, которые 
под воздействием социальной ин-
женерии называют аферистам коды 
и пароли, что с точки зрения текуще-
го законодательства выглядит как опе-
рация, совершённая самим клиентом 
банка. Как слабая сторона люди долж-
ны иметь дополнительную поддержку, 
чтобы не потерять свои средства, ре-
шили законодатели, прини-
мая закон.

Ружьём не вышли
Силы быстрого реагирования ЕС хотят  
нарастить после 2025-го

Семён Бойков

Ч исленность сил быстрого реагиро-
вания ЕС может превысить 5 тыс. 

человек после 2025  года, сообщили 
«Известиям» в Европарламенте. В Евроко-
миссии такой вариант не исключили. Пока 
о решении выделить для этой структуры 
по 2,5 тыс. военнослужащих договори-
лись Германия и Польша. В экспертном со-
обществе полагают, что европейцам, ве-
роятно, удастся создать в следующем году 
новую военную группу, но сформировать 
крупную общеевропейскую армию вряд 
ли. В Москве такие действия называют на-
гнетанием напряжённости и подчёркива-
ют: подобные шаги Брюсселя вынудят РФ 
принимать ответные меры для обеспече-
ния безопасности.

В Евросоюзе изучают возможность 
усиления военных структур, существую-
щих в рамках объединения. Одна из них — 
силы быстрого реагирования ЕС (EU Rapid 
Deployment Capacity), которые должны 
быть созданы в 2025 году. Впервые о необ-
ходимости формирования этого боевого 
корпуса в составе до 5 тыс. военнослужа-
щих заявили в 2022 году. Как говорил тог-
да глава внешнеполитической службы ЕС 
Жозеп Боррель, его планировали развер-
нуть уже в 2023-м. И хотя формирование 
пока так и не появилось, в Европарламен-
те считают, что его численность в буду-
щем может быть увеличена.

— Эта тема находится на стадии об-
суждения. ЕС должен реагировать на си-

туацию с безопасностью. Мы готовимся 
защищать наши суверенитет, свободу 
и демократию. И именно поэтому ЕС 
в будущем может увеличить числен-
ность военнослужащих в рамках сил 
быстрого реагирования, — заявил «Из-
вестиям» депутат Европарламента То-
маш Здеховски.

В Еврокомиссии подтвердили, что 
работа по созданию подразделения ещё 
ведётся.

— Потенциал быстрого развёртыва-
ния ЕС — один из инструментов, кото-
рый союз в настоящее время разрабаты-
вает, он должен быть полностью введён 
в эксплуатацию в 2025 году. Количество 
войск, которые могут быть использова-
ны в рамках сил быстрого реагирования, 
будет зависеть от типа сценария, при ко-
тором они будут развёрнуты. При этом 
сейчас предполагается мобилизация 
до 5 тыс. военнослужащих, — отметил 
в разговоре с «Известиями» 
представитель ЕС.

Вызывайте полис
ФАС закрепит в законе право заёмщиков выбирать страховую

Мария Колобова

Ф АС предложит закрепить в зако-
не право заёмщиков выбирать 

страховую. Сейчас это прописано 
в постановлении правительства, ко-
торое действует до сентября 2025-го, 
но большинство банков всё равно 
не сообщает заёмщикам о возмож-
ности выбирать страховщика, сооб-
щил «Известиям» замруководителя 
антимонопольной службы Андрей 
Кашеваров. Ответственности за это 
не предусмотрено. В итоге россияне 

могут переплачивать за полис или по-
лучать менее выгодные условия, рас-
сказали участники рынка. Как часто 
и какими способами банки навязыва-
ют страховку от конкретной компа-
нии — в материале «Известий».

Большинство банков не сооб-
щает заёмщикам о праве выбирать 
страховщика, рассказал «Извести-
ям» заместитель руководителя ФАС 
Андрей Кашеваров. Он добавил: ещё 
в сентябре прошлого года служба 
проводила исследование по рын-
ку, и оказалось, что только 20% бан-

ков из топ-30 рассказывало клиенту 
о приёме полисов страховых органи-
заций с рейтингом A– и выше. И сей-
час ситуация не улучшилась, под-
черкнул замглавы антимонопольной 
службы.

Необходимость информировать 
заёмщика о таком праве закреплена 
в постановлении правительства, кото-
рое вступило в силу в сентябре 2023-
го. Оно же обязывает банки принимать 
выбранную клиентом страховую, если 
кредитный рейтинг компа-
нии не ниже A–.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« КОЛИЧЕСТВО 
ВОЙСК БУДЕТ 
ЗАВИСЕТЬ ОТ 

ТИПА СЦЕНАРИЯ, ПРИ КО-
ТОРОМ ОНИ БУДУТ РАЗ-
ВЕРНУТЫ. ПРИ ЭТОМ СЕЙ-
ЧАС ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ 
МОБИЛИЗАЦИЯ ДО 5 ТЫС. 
ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 25.07.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,8263   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6299   ДИРХАМ ОАЭ 23,5671   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,6633   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2228   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1831   ДОЛЛАР США 86,5502   ЕВРО 94,3758   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5553 
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Вольному — поле
Как «Севастополь» и «Рубин» (Ялта) 
освоились в ФНЛ
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Дмитрий Корнев

О дним из открытий специальной во-
енной операции стали российские 

барражирующие боеприпасы «Ланцет». 
Это надёжное и точное оружие, пора-
жающее важные цели в тактической 
глубине. Расчёт приморского артил-
лерийского соединения группировки 
«Восток» рассказал «Известиям» о сво-
ей боевой работе и о том, как недавно 
уничтожили вражескую самоходную 
артиллерийскую установку «Богдана».

�� СЛАЖЕННАЯ РАБОТА 
И ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

По словам командира взвода БПЛА 
с позывным Феникс, приоритетная 
задача его подразделения — это кон-
трбатарейная борьба. Но кроме это-
го беспилотчики поражают и броне-
технику, а при везении отрабатывают 
и по средствам ПВО.

Успехи подразделения командир 
объясняет довольно просто.

— Допустим, оператор обнаружива-
ет цель, передаёт её техникам, и идёт 
команда на выезд. Слаженная работа 
позволяет подготовить «Ланцет» за де-
сять минут. Это общее время на раз-
вёртывание и запуск, — поясняет офи-
цер, уточняя: оператор разведчика 
наблюдает за целью, а оператор удар-
ного БПЛА ведёт барражирующий бо-
еприпас к цели.

Самые сложные цели для «Ланце-
тов» — движущиеся. Особенно танки. 
Из-за мощного бронирования заходить 
на него надо под правильными углами.

— Преимущественно стараемся по-
ражать заднюю его часть, а именно 
двигатель. В этом месте самая слабая 
броня. Как-то раз подожгли Т-72 вра-
га, который находился в тот момент 
на приличной скорости. Это была 
очень классная работа! — не скрыва-
ет восторга специалист.

В то же время он отмечает, что про-
тивник не ведёт себя пассивно и пред-
принимает определённые действия. 
Лучше маскирует позиции, особен-
но в летнее время года. По сравнению 
с прошлым годом у ВСУ стали появ-
ляться новые средства радиоэлектрон-
ной борьбы. Выросло и количество 
применяемых неприятелем БПЛА.

— Но от нас спрятаться сложно. Почти 
невозможно. Мы их всё равно находим 
и поражаем, — констатирует командир.

Особенность барражирующего бое-
припаса — чувствительность к ветру. За-
ходит на цель «Ланцет» всегда против ве-
тра, оператор подбирает определённый 
угол атаки. Всё это на очень большой 
дальности. Это позволяет вести кон-
трбатарейную работу по целям, нахо-
дящимся в глубоком тылу противника.

Принципиальной разницы между 
целями советского производства и на-
товского для операторов нет. Всё это 
надо уничтожать, и они это делают.

— Мы поражали буксируемую гау-
бицу M777. Вот недавно уничтожили 
САУ «Богдана», переделанную под на-
товский калибр 155 мм. В принципе от-
работали по ним в обычном режиме. 
Единственное, «Богдану» дольше ис-
кали, — рассказал Феникс.

Говоря о других особенностях бар-
ражирующего боеприпаса, он отве-
тил на вопрос о том, почему у «Ланце-
та» Х-образные крылья.

— Такая конструкция позволяет мо-
ментально повернуть снаряд в любую 
сторону и зайти на цель с любого угла, 
даже 90 градусов. Есть такие цели, ко-
торые находятся в глубине лесополо-
сы, и сбоку их не достать. Вот их и по-
ражаем под углом 90 градусов. Почти 
как баллистическая ракета получает-
ся, — отмечает офицер.

�� «БОГДАНА» — НАЙТИ 
И УНИЧТОЖИТЬ

Заместитель командира взвода с по-
зывным Карат рассказал о том, как они 
с сослуживцами искали и уничтожали 
вражескую САУ «Богдана».

— Разведчики вскрыли позицию 
«Богданы», после чего был нанесён 
упреждающий удар САУ «Гиацинт-С», 
вражеское орудие было обездвижено. 
После этого наш расчёт точно пораз-
ил цель. САУ «Богдана» полностью вы-
горела. Мы её отслеживали два меся-
ца. И вот наконец-то нашли. Это наша 
небольшая, но важная победа, — вспо-
минает Карат.

В разговоре он обращает внимание 
на то, что для противника имя «Ланцет» 
стало тем, что внушает ужас.

— «Ланцет» стал легендой СВО, он для 
врага всё так же остаётся той угрозой, 
от которой никуда не деться. Он неу-
язвим. Все попытки уничтожить его 
тщетны, поскольку всё устроено так, 
что он пойдёт дальше. Скорость боль-
шая. При заходе на цель — это свыше 

Война и МиС
A — Могут хоть пятью грана-

тами снарядить. Его при-
менение зависит от того, что есть 
у бойцов на позициях, а не от того, 
что мы изначально заложили в кон-
струкцию. Такая фронтовая особен-
ность.

Боевой радиус гексакоптера 
МиС-35 при вылете с нагрузкой ве-
сом 3,5 кг — 9 км, максимальная гру-
зоподъёмность — 4,5 кг. В режиме 
разведывательной миссии МиС-
35  может находиться в воздухе 
до 45 минут, в хороших условиях — 
54 мин. Беспилотник разгоняется 
до 63 км/ч. С полной нагрузкой вре-
мя полёта дрона сокращается до 30–
32 минут.

На борту МиС — аналоговая ка-
мера с шестикратным зумом. В ка-
честве дополнительного оборудо-
вания может быть задействован 
тепловизор. Это позволяет исполь-
зовать дрон для разведки в любое 
время суток.

— В случае необходимости опера-
тор переключается между обычной 
и тепловизионной камерами, — от-
метил конструктор. — Сама камера 
стабилизируется, то есть дрон может 
перемещаться как угодно, но она бу-
дет смотреть в заданное место.

Для управления используется 
помехозащищённый канал связи. 
Алгоритм управления схож с «Ма-
виком» — он стабилизирует, удер-
живает высоту, то есть максималь-
но дружелюбен к оператору.

Уничтожить МиС непросто — в по-
лёте его почти не слышно. Винто-
моторная группа состоит из высо-
коэффективных бесколлекторных 
двигателей и малошумных компо-
зитных пропеллеров.

�� НАДЁЖНЫЙ «ПОВОДЫРЬ»

Система «Поводырь» позволяет аппа-
рату автономно выйти из зоны дей-
ствия РЭБ по направлению точки 
взлёта без использования спутни-
ковой навигации.

— «Поводырь» не возвращает точно 
домой без GPS, а выводит в сторону 
дома из зоны действия комплексов 

РЭБ, — отметил конструктор. — Вы ле-
тите, у вас пропала связь. Mavic или 
приземлится, или будет набирать 
высоту бесконечно, дрон-камикадзе 
просто упадёт, а наш развернёт-
ся, полетит обратно, пока вы снова 
не перехватите его сигнал.

Лишних дронов в российской ар-
мии сейчас нет, рассказал «Извести-
ям» военный эксперт Юрий Лямин.

— У беспилотников такого клас-
са очень большой уровень потерь, — 
отметил он. — Они обычно висят или 
действуют над переднем краем, за-
летают в тыл противника, поэтому 
их часто сбивают. По этой причине по-
добных аппаратов нужно много и раз-
ных. 4,5 кг — это достаточно распро-
странённая полезная нагрузка. Такой 
беспилотник можно использовать для 
самых разных целей. Например, для 
того чтобы сбрасывать бомбы на по-
зиции противника. Можно скидывать 
мины. Для больших противотанковых 
мин его грузоподъёмность малова-
та, но небольшие противопехотные 
он доставит в нужную точку. Кроме 
того, он будет выполнять разведы-
вательные функции. Это достаточно 
универсальный аппарат. В условиях 
радиоэлектронной борьбы, которую 
ведёт противник, обилие таких дро-
нов усложнит ему действия.

�� «ПИРАНЬИ» НА ПЕРЕДОВОЙ

Похожие по своему функционалу 
дроны уже производят в России. Ра-
нее «Известия» писали, что усовер-
шенствованная версия FPV-дрона 
«Пиранья», в своё время уничто-
жившего первый американский танк 
Abrams, появилась в зоне боевых 
действий. Новый БПЛА называется 
«Пиранья-13». Он может заниматься 
доставкой воды, продовольствия, 
боекомплекта на удалённые пози-
ции и сбрасывать различные боепри-
пасы и осуществлять минирование.

Одна из задач, которую может ре-
шить FPV-дрон, — дистанционное ми-
нирование. Он может действовать 
на путях снабжения и маршрутах пе-
реброски техники противника.

Разработка «Пираньи-13» велась 
больше полугода. Благодаря восьми 
двигателям и правильно подобран-
ной винтомоторной группе аппарат 
имеет грузоподъёмность до 15 кг. 
Этим новый дрон в лучшую сторо-
ну отличается от предыдущих моде-
лей «Пиранья-7» и «Пиранья-10». У них 
этот показатель ниже — 2,5 и 4,5 кг 
соответственно.

«Тринадцатая» оснащена таки-
ми же системами, как и её предше-
ственники, но имеет и ряд дополни-
тельных. Например, быстросъёмное 
крепление аккумуляторной батареи, 
систему стабилизации камер и воз-
можность установки нескольких для 
мультиспектральной работы, а так-
же систему стабилизации аппара-
та при отказе одного или двух дви-
гателей.

Цель — на развитие
Путин поручил включать новые регионы РФ в нацпроекты
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Достать «Ланцетом»
Боеприпасы-БПЛА стали незаменимым оружием армии РФ — уничтожением украинской техники заканчивается                     90% атак такими беспилотниками

Дюмин встретился с главами обновлённых 
комиссий Госсовета

24 июля в обновлённом составе прошла первая встреча секретаря Гос-
совета Алексея Дюмина с председателями комиссий этого орга-

на. 22 июля Владимир Путин распорядился создать 21 профильную ко-
миссию в рамках Госсовета, руководство которым в конце мая перешло 
к экс-губернатору Тульской области.

Главами комиссий стали губернаторы и врио российских субъ-
ектов. В частности, одну из комиссий возглавил мэр Москвы Сергей 
Собянин (направление «Государственное и муниципальное управ-
ление»).

Главная задача председателей комиссий Госсовета — предостав-
лять президенту полную картину того, что происходит на земле, да-
вать обратную связь и вовремя указывать на проблемы в реализации 
федеральных программ, обратился Дюмин к участникам встречи в ви-
деоформате.

От председателей комиссий ожидается, что они будут координи-
ровать коммуникацию регионов с федеральными министерствами 
и ведомствами, институтами поддержки, экспертными сообщества-
ми в рамках новых нацпроектов.

До 1 сентября по распоряжению Алексея Дюмина будут сформирова-
ны паспорта новых национальных проектов. К 1 октября будет обновле-
на система показателей для оценки эффективности деятельности выс-
ших должностных лиц и органов власти субъектов России.

Встреча Госсовета с Владимиром Путиным состоится после заседа-
ния президиума органа, сообщил Дюмин. По его словам, дата во мно-
гом зависит от графика президента.

Анастасия Костина, Екатерина Хамова

Н аряду с решением вопроса безо-
пасности в новых регионах России 

необходимо ускоренными темпами 
строить социальные и транспорт-
ные объекты, заявил Владимир Пу-
тин 24 июля на совещании, посвящён-
ном развитию ЛНР, ДНР, Запорожской 
и Херсонской областей. Президент 
призвал включить их в систему наци-
ональных проектов, а при необходи-
мости упростить им доступ к инстру-
ментам поддержки. Кроме того, глава 
государства по видеосвязи принял 
участие в открытии важных инфра-
структурных объектов, в том числе 
участка дороги в Херсонской обла-
сти, больницы и филиала Нахимовско-
го военно-морского училища Минобо-
роны РФ в Мариуполе и молодёжного 
образовательного центра в Бердянске.

�� КТО УЧАСТВУЕТ 
В ВОССТАНОВЛЕНИИ 
НОВЫХ РЕГИОНОВ

Владимир Путин в среду провёл сове-
щание по социально-экономическому 
развитию новых регионов РФ — До-
нецкой и Луганской народных респу-
блик, Запорожской и Херсонской об-
ластей. Как подчеркнул российский 
лидер, исключительно важно, чтобы 
уже сейчас у жителей регионов Дон-
басса и Новороссии были достойные 
условия для жизни и работы.

— Это значит, что одновремен-
но с решением приоритетной зада-
чи в области безопасности — а это, 
безусловно, приоритет номер один, 
необходимо ускоренными темпами 
ремонтировать жильё, строить со-
временные дома, социальные и транс-

портные объекты. Мы с руководите-
лями республик, когда встречаемся, 
прежде всего на это обращаем вни-
мание. Нужно создавать условия для 
динамичного развития промышлен-
ности, АПК, малого и среднего биз-
неса, экономики в целом, — сказал он.

Уже к 2030 году новые регионы РФ 
должны достичь общероссийского 
уровня по ключевым направлениям. 
Для этого реализуется специальная 
программа по восстановлению Дон-
басса и Новороссии, в которой уча-
ствует 26 госкомпаний, а 82 субъекта 
РФ взяли шефство над новыми реги-
онами. В неё дополнительно включат 
30 тыс. объектов, которые будут по-
строены или восстановлены.

— Вся страна поддерживает Дон-
басс и Новороссию в налаживании 
мирной жизни на этой земле, которая 
столетиями была неотъемлемой ча-
стью России, — подчеркнул президент.

В прошлом  году на социально-
экономическое развитие регионов 
выделили 1,26 трлн рублей. Влади-
мир Путин отметил: по основным на-
правлениям в этой сфере уже есть 
результаты. В частности, с 2022 года 
завершены работы на 11 262 объектах, 
в том числе построено 62 многоквар-
тирных дома, восстановлены 2140 та-
ких домов, а также 321 объект обра-

зования, здравоохранения, культуры 
и спорта. Капитально отремонтиро-
вано более 3 тыс. км дорог. Откры-
то более 500 банковских отделений 
и офисов. Кстати, до конца года в ре-
гионы по стопам Промсвязьбанка во-
йдут ещё два федеральных банка — 
Сбер и ВТБ.

— Нужно максимально задейство-
вать собственные ресурсы каждого 
региона, активнее вовлекать в хозяй-
ственный оборот землю, имущество 
на прозрачных и понятных прави-
лах, а поступления от арендной пла-
ты за его использование должны по-
полнять региональные и местные 
бюджеты. И, разумеется, необходи-
мо полностью интегрировать задачи 
восстановления и развития регионов 
Донбасса и Новороссии в систему об-
новлённых нацпроектов — сделать это 
уже в текущем году, — призвал пре-
зидент.

Глава государства давно поставил 
задачу интегрировать новые терри-
тории в состав РФ в качестве субъек-
тов со всеми правами, но, так как эти 
территории долгое время находились 
под неэффективным управлением Ки-
ева, сейчас необходимо вкладывать 
в них больше, пояснил гендиректор 
Центра политической информации 
Алексей Мухин.

— Президент чётко дал понять, что 
все нацпроекты должны быть выпол-
нены и на новых территориях. При-
дётся использовать эти программы, 
чтобы дотягивать их до уровня других 
российских субъектов. Контроль над 
выполнением этих задач выполняет 
непосредственно председатель пра-
вительства РФ. Требуется дополни-
тельный контроль со стороны адми-
нистрации президента. Федеральная 
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Жребий прошен
Грузинская партия потребует от властей возобновить дипотношения с РФ

Елизавета Борисенко

Г рузинская партия «Солидарность 
во имя мира» готовит обращение 

к властям страны с просьбой возобно-
вить дипотношения с Россией, выясни-
ли «Известия». Несмотря на то что по-
литсила не представлена в парламенте, 
вопрос восстановления дипломатиче-
ских связей поднимался некоторыми 
членами в парламенте Грузии, сообщил 
секретарь партии Мамука Пипия. При 
этом он уверен: до выборов в республи-
ке наладить диалог Москве и Тбилиси 
не удастся, однако в следующем году 
можно ожидать прогресса по этому во-
просу. РФ официально не исключает 
возможности нормализации отноше-
ний с соседней страной.

Грузинская партия «Солидарность 
во имя мира» готовит обращение к вла-
стям по поводу возобновления ди-
потношений с Россией, сообщил «Из-
вестиям» Мамука Пипия, секретарь 
политсилы, отвечающий за междуна-
родные связи.

— Да, мы готовим обращение и будем 
дальше с ним выступать после выбо-
ров, которые пройдут в стране в октя-
бре. Мы хотим, чтобы власти возоб-
новили дипломатические отношения 
с Россией. Но хочу отметить, что в даль-
нейшем мы должны двигаться вперёд — 
работать над восстановлением военно-
политических связей, выстраиванием 
союзных отношений. Рано или поздно 
властям придётся реагировать, потому 
что РФ — гарант безопасности в регио-
не, — сказал он.

По словам секретаря, в парламен-
те страны этот вопрос уже поднимали 
отдельные депутаты. Тем не менее «Из-
вестиям» не удалось подтвердить эту 
информацию, многие парламентарии 
отказались комментировать эту тему.

— До выборов сейчас предлагать ка-
кие-либо инициативы бессмыслен-
но. «Грузинская мечта» и власти на это 

сейчас не могут пойти, поскольку та-
кие резкие движения делать до голо-
сования нецелесообразно. И с этим, 
наверное, сложно не согласиться. По-
этому реальные шаги в этом направ-
лении будут сделаны после выборов — 
в 2025  году. Без дипломатических 
отношений мы не сможем решить гру-
зино-абхазский и грузино-осетинский 
вопрос, а также не можем двигаться на-
встречу друг другу, — добавил Маму-
ка Пипия.

Ранее телеканал Mtavari Arkhi 
со ссылкой на источники сообщил: 
правительства Грузии и России актив-
но работают по теме восстановления 
дипломатических отношений. По их ин-
формации, уже якобы начался отбор со-
трудников для грузинского посольства 
в Москве. Впрочем, в МИД РФ это сооб-
щение опровергли, назвав его «уткой».

Сейчас диалог между странами осу-
ществляется при помощи Берна. 5 мар-
та 2009 года при содействии посольства 
Швейцарии в РФ была открыта сек-
ция интересов Грузии. Одновременно 
швейцарское диппредставительство 

в Тбилиси создало аналогичную струк-
туру для Российской Федерации.

Стоит отметить, что Россия никог-
да не отказывалась от нормализации 
отношений с соседней страной, кото-
рые резко обострились в 2008 году. Тог-
да Москва поддержала неподконтроль-
ную Тбилиси Южную Осетию, которая 
подверглась агрессии со стороны гру-
зинских ВС. В итоге РФ признала неза-
висимость Южной Осетии и Абхазии, 
после чего Грузия разорвала диплома-
тические отношения с Россией.

В июне официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова сказала, что 
Москва готова идти по пути восстанов-
ления дипотношений с Тбилиси и под-
держивает любые его начинания в этом 
направлении.

— Мы надеемся, что активизация 
нашего торгово-экономического, гу-
манитарного, культурного человече-
ского общения с Грузией постепенно 
будет создавать предпосылки для нор-
мализации отношений в будущем. Не-
давно был создан деловой совет Рос-
сия — Грузия при ТПП РФ. Я думаю, что 

такой позитив в наших связях будет на-
капливаться, — сказал ранее в интервью 
«Известиям» заместитель министра 
иностранных дел РФ Михаил Галузин.

Первый заместитель председателя 
комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам Владимир Джаба-
ров считает, что Россия и Грузия после 
парламентских выборов в республике, 
которые пройдут в октябре, потенци-
ально могут возобновить дипломати-
ческие связи.

— У нас сейчас развиваются экономи-
ческие отношения, очень активное взаи-
модействие между населением. Поэтому 
есть основания возобновить дипломати-
ческие отношения, хотя, конечно, [в Гру-
зии] могут быть противники такой ини-
циативы, — отметил он «Известиям».

Россия принципиально не вмеши-
вается во внутренние дела Грузии, так 
как республика сама должна опреде-
лить дальнейший путь развития. При 
этом РФ готова установить добрососед-
ские отношения, и это было бы на поль-
зу обеих стран, добавил сенатор.

Впрочем, экс-глава аппарата пре-
зидента Грузии Пётр Мамрадзе уве-
рен: вопрос возобновления диплома-
тических отношений России и Грузии 
в ближайшей перспективе всё же пред-
ставить трудно. По его мнению, ситу-
ация всегда будет осложняться тем, 
что ни одно грузинское правительство 
не сможет согласиться с результатами 
конфликта в Южной Осетии и Абхазии. 
Согласно последнему опросу, почти 70% 
жителей Грузии назвали Россию глав-
ным врагом страны.

Цель — на развитие
Путин поручил включать новые регионы РФ в нацпроекты
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Признание неизбежного

Денис Денисов

Политолог

П редставители украинской власти всё 
чаще стали говорить о неизбежности 

диалога с Россией для урегулирования 
конфликта. Сначала Владимир Зелен-
ский фактически признал, что Украине 
придётся вести его с президентом РФ 
Владимиром Путиным, а затем подтвер-
дил: альтернатив такому развитию собы-
тий нет. Кроме того, глава украинского 
МИДа Дмитрий Кулеба, находясь с офи-
циальным визитом в Китае, заявил: Киев 
хочет полноценных переговоров с Мо-
сквой и ведёт подготовку к ним.

В настоящий момент среди клю-
чевых предпосылок смены ритори-
ки украинских чиновников можно вы-
делить следующие: продолжающееся 
успешное наступление Вооружённых 
сил РФ; выход Джо Байдена из прези-
дентской гонки в США; отсутствие ре-
альных возможностей у Украины эф-
фективно противодействовать России 
в рамках конфликта; увеличение шан-
сов на победу в президентских вы-
борах в США Дональда Трампа и как 
следствие этого растущие ожидания 
политиков в Киеве, что их судьбу будут 
решать без их участия; устойчивая тен-
денция в украинском обществе на до-
стижение компромисса и завершение 
конфликта (согласно украинским соци-
ологическим исследованиям).

Разумеется, возможно ещё назвать 
несколько причин, которые в той или 
иной степени влияют на подход офици-
ального Киева, но для первичного анали-
за вполне достаточно и перечисленных.

Возникает вопрос: как восприни-
мать смену риторики Владимира Зелен-
ского и представителей его команды?

Руководитель Украины и его под-
чинённые за время нахождения у вла-
сти приучили всех своих слушателей 
к тому, что словесная эквилибристи-
ка стала нормой их выступлений, а от-
ветственность за сказанное априо-
ри отсутствует. Поэтому закономерно, 
что сейчас явно преждевременно де-
лать выводы о реальной готовности 
Украины к серьёзным переговорам, 
результатом которых должен стать 
устойчивый мир. Но, с другой сторо-
ны, конечно же, следует дать им шанс 
проявить себя и удивить весь мир сво-
ей последовательностью. Вот только 
от Киева требуются конкретные дей-
ствия, а не просто заявления.

Для первого сигнала вполне умест-
на отмена декрета, который запре-
тил украинским официальным лицам 
вести переговоры с президентом РФ 
Владимиром Путиным. Такой жест бу-
дет вполне символичен и в определён-
ной степени легитимизирует суще-
ствующие переговорные треки, ведь 
ни для кого не секрет, что контак-
ты между представителями России 
и Украины ведутся по вопросам удер-
живаемых лиц или проблемам, свя-
занным с воссоединением семей.

Если даже развитие ситуации 
пойдёт по такому сценарию, не сто-
ит сразу обнадёживаться благона-
меренностью украинской стороны. 
История конфликта в Донбассе де-
монстрировала на протяжении вось-
ми лет: при желании любой, самый 
незначительный вопрос в рамках 
комплексного урегулирования мож-
но забалтывать годами и как след-
ствие замораживать конфликт, а па-
раллельно с этим наращивать свой 
военный потенциал.

На подготовительном этапе пере-
говоров украинской стороной долж-
ны быть сформулированы чёткие 
и определённые во времени обяза-
тельства, касающиеся проблем де-
милитаризации и денацификации. 
Отдельно должно быть оформлено 
обязательство об отказе интеграции 
в НАТО (напомним, что пункт отно-
сительно намерения Киева вступить 
в Североатлантический альянс сейчас 
содержится в конституции Украины, 
а изменения в этот документ потре-
буют длительных процедур). Кроме 
того, необходимо, чтобы Украина под-
писала официальный документ, сви-
детельствующий об отсутствии тер-
риториальных претензий со стороны 
Киева к Российской Федерации.

Смена украинской риторики 
во многом произошла на фоне уча-
стившихся контактов представите-
лей официального Киева с руково-
дителями глобального Юга. В этой 
ситуации можно только пожелать 
украинским чиновникам наращивать 
подобные контакты, так как они спу-
скают их с небес на землю и возвра-
щают в объективную реальность.

Если риторика будет подкреплена 
реальными действиями, то появится 
фактическая возможность завершить 
военное противостояние и урегули-
ровать конфликт комплексным об-
разом. Кроме того, откроется путь 
к глобальному диалогу по переформа-
тированию современной мировой си-
стемы на основе принципов справед-
ливости и многополярности.

Но самое важное сейчас — не со-
глашаться на беспредметные перего-
воры с нулевой суммой, чтобы потом 
не констатировать, что нас в очеред-
ной раз обманули, не поддаваться 
эмоциям и не провозглашать окон-
чательную и бесповоротную победу, 
ведь её ещё придётся добиться, но это 
невозможно сделать сиюминутно.

МНЕНИЕ

власть держит руку на пульсе, не всё 
проходит так гладко, но прогресс име-
ется, — сказал Алексей Мухин.

Широкий набор инструментов 
предлагается и для поддержки биз-
неса — от программ льготного кре-
дитования до режима свободной 
экономической зоны. Участники СЭЗ 
пользуются льготами по налогам 
на прибыль и на имущество, а также 
платят пониженные страховые взно-
сы. Всего в неё вошла 171 организация, 
которые в перспективе обеспечат ра-
ботой 66 тыс. человек.

�� НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ 
В НОВОРОССИИ

Ещё при восстановлении Крыма феде-
ральному центру приходилось прила-
гать огромные усилия, чтобы выров-
нять уровень жизни на полуострове 
и на остальной территории России, 
подчеркнул в разговоре с «Извести-

ями» профессор НИУ ВШЭ Марат Ба-
широв.

— Сейчас ситуация сложнее, пото-
му что в Крыму не было поражений 
инфраструктуры, не было разрушено 
жильё. Вблизи новых территорий про-
должаются боевые действия, к тому 
же не вся территория освобождена. 
Сложность ещё и в том, что в новых 
регионах надо не переделывать, а де-
лать заново. Но там действуют льгот-
ные режимы для инвестиций. Строить 
там гораздо выгоднее, чем в осталь-
ных регионах России. Государство 
оказывает серьёзную поддержку, — 
пояснил профессор.

На совещании основное внимание 
уделили как раз строительству жи-
лья в Донбассе и Новороссии. Одно 
из самых интересных решений в этой 
области — возведение домов с при-
влечением внебюджетных средств, 
то есть от частных инвесторов под 
гарантии государства. Заместитель 

председателя правительства РФ Ма-
рат Хуснуллин оценил потенциал та-
кого строительства в новых регио-
нах в 12 млн кв. м жилья до 2030 года. 
По его словам, уже сданы три дома, 
построенные на внебюджетные сред-
ства.

Президент отдельно остановился 
на работе учреждений в области здра-
воохранения и образования, а также 
обсудил с главами регионов транс-
портную сеть, расширение которой 
необходимо для развития новых тер-
риторий. Путин по видеосвязи при-
нял участие в церемонии открытия 
нескольких знаковых объектов.

Например, участок двухполосной 
автодороги Новотроицкое — Чаплин-
ка в Херсонской области составляет 
всего 71 км, но при этом обеспечит 
транспортную доступность 17 на-
селённых пунктов. Это своего рода 
альтернативный путь до Крыма и об-
ратно. Отдельную благодарность Вла-

димиру Путину выразили водите-
ли маршрутных автобусов, которые 
раньше, по их словам, могли прое-
хать только по обочине дороги. Все-
го за последние 25 месяцев в Дон-
бассе и Новороссии было построено 
до 2 тыс. км дорог, которые соедини-
ли все столицы регионов.

Владимир Путин принял участие 
и в открытии после капремонта боль-
ницы интенсивного лечения в Мари-
уполе. Туда поставили инновацион-
ное оборудование кардиологического 
и нейрохирургического профилей, 
а также создали первый региональ-
ный сосудистый центр и лабораторию 
для исследований. По сути, больни-
ца охватывает весь юг России, то есть 
почти 500 тыс. человек. Как подчер-
кнуло руководство медучрежде-
ния, с первых дней освобождения го-
рода больница оставалась центром 
притяжения для местных жителей. 
В этом же городе торжественно от-
крылся филиал Нахимовского воен-
но-морского училища Минобороны 
РФ. В учебном заведении отмечают, 
что объект — мирового уровня и ма-
риупольцы даже считают его симво-
лом возрождения города. Училище го-
тово начать полноценную работу уже 
с 1 сентября.

После капремонта готовится при-
нять первых рожениц Краснодонский 
роддом в ЛНР — его услугами смогут 
воспользоваться около 10 тыс. жен-
щин в год, причём не только из Крас-
нодона. Важно отметить, что роддом 
построили при содействии Тюмен-
ской области — региона-шефа. В минз-
драве республики рассказали, что 
другие взявшие шефство федераль-
ные центры также активно помога-
ют, забирая, например, самых тяжё-
лых пациентов.

В этих четырёх регионах строит-
ся не только самая необходимая ин-
фраструктура, но и новые центры 
притяжения, в том числе для под-
растающего поколения. Так, в мо-
лодёжном образовательном центре 
«Маяк» в Бердянске Запорожской об-
ласти будут доступны различные об-
разовательные программы: семина-
ры, форумы, интенсивы, практикумы 
и конференции. «Для молодёжи Ново-
россии появился дом для новых свер-
шений», — отмечают сотрудники «Ма-
яка». «Такого мы не видели 35 лет. Я, 
как уроженец Мелитополя и всю 
жизнь проживший там человек, могу 
сказать, что Украина никогда не зани-
малась и столько внимания не уделя-
ла. Мы отдаём себе отчёт, что мы се-
годня фасад России, форпост России, 
русского мира», — подчеркнул губер-
натор Запорожской области Евгений 
Балицкий, оценивая прогресс в раз-
витии региона.
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100 км/ч. Летит на малых высотах, так 
что для ПВО противника недосягаем. 
Кстати, во время полёта издаёт очень 
страшный звук, — замечает специалист.

По его словам, не могут противо-
действовать нашему мощному воору-
жению и вражеские системы РЭБ:

— В «Ланцете» искусственный ин-
теллект, который сам сделает всю ра-
боту за оператора. И неважно, статич-
ная цель или динамичная. Всё равно 
она будет атакована, — настаивает Ка-
рат, который на специальной военной 
операции находится с самого её нача-
ла. С первых дней был водителем. По-
том прошёл специальную подготовку 
и был отправлен в соответствующие 
подразделения.

— Такая работа мне по душе. Да, она 
связана с риском для жизни, но оно 
того стоит. Где-то там прячется враг 
и боится тебя. В том числе и за счёт на-
шей работы мы движемся вперёд. Враг 
сдаётся. По нему видно, что он демо-
рализован. Мы освоили их тактику 
и бьём неприятеля умением, — заклю-
чает военнослужащий.

�� ОХОТА НА ОПЕРАТОРА 
«ЛАНЦЕТА»

Оператор БПЛА с позывным Суетолог 
сравнил процесс управления «Ланце-
том» с компьютерной игрой: ноутбук, 
клавиатура, мышка.

— Видим цель, ведём её до конца, по-
ражаем. Системы РЭБ врага нам прак-
тически не мешают. Даже если моё 
участие отпало. Так бывает иногда, 
когда заглушается ретранслятор, ис-
кусственный интеллект доделает ра-
боту самостоятельно. В то же время 
работу до конца всё же предпочитаем 
доводить самостоятельно. Это незаме-
нимый опыт, — говорит он.

Суетолог вспоминает, что за голову 
оператора «Ланцета» назначена боль-
шая цена в рядах ВСУ.

— Пытаются нас поражать с помощью 
HIMARS. Но мы находимся в постоянном 
движении. То, что они нас люто боятся, 
даёт нам стимул бороться дальше. Этот 
ударный разведчик стал для врага то-
тальной угрозой, — отмечает специалист,

Он рассказал и о некоторых тон-
костях своей работы. С поправками 
на погодные условия расчёт точно знает 
нужное место у цели, куда надо попасть.

— Наша работа — это не только 
управление «Ланцетами». Мы в небе 
24/7. Корректируем артиллерию, на-
ступление пехоты и техники. Каче-
ство картинки идеально, и как бы 
враг ни маскировался, мы его всё рав-
но найдём. Просто ждём нужного мо-
мента, — пояснил Суетолог.

По его словам, в режиме свободно-
го охотника «Ланцет» не летает. Расчёт 
всегда работает по конкретному зада-
нию, точной цели.

— В течение недели уничтожаем 
от пяти до семи крупных целей. 90% — 
это точные попадания. Не буду лука-
вить, промахи бывают. Но это скорее ис-
ключение. И даже если снаряд попадает 
не точно в цель, она поражается удар-
ной волной и «зажигалками». То есть 
всё равно сгорает, — заключил Суетолог.

На этом наш разговор с расчётом 
барражирующих боеприпасов «Лан-
цет» завершился. Ребята немногослов-
ны. Потому что много работы и мало 
времени на разговоры. Они быстро по-
кинули место нашей беседы.

Ранее «Известия» показывали бо-
евую работу «Ланцетов». Это целый 
комплекс, включающий в себя раз-
ведывательный БПЛА Zala, пусковую 
установку, системы управления и сам 
дрон-камикадзе. Разведчик Zala со-
провождает «Ланцеты»: он находит 
точку, технику либо живую силу, за-
хватывает координаты, отправляет 
на «Ланцет», корректирует его, и про-
исходит поражение. Он может рабо-
тать и один — как разведчик.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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ИИ раздора

Елена Зиновьева

Профессор МГИМО

Г енеративный искусственный интел-
лект (ИИ) развивается беспрецедент-

ными темпами и проникает во все сфе-
ры жизни, в том числе международные 
отношения, безопасность и диплома-
тию. Уже сегодня технология во многих 
областях превосходит возможности че-
ловека, хотя в решении самых сложных 
задач, требующих понимания контекста, 
интуиции, эмоционального интеллекта, 
уступает людям. Это создаёт новые воз-
можности, в частности в экономике или 
культурной сфере. Однако ИИ порожда-
ет и угрозы — в их числе дезинформация 
и дипфейки, использование нейросетей 
преступниками и экстремистами, циф-
ровой разрыв и неравенство в досту-
пе к технологиям, изменения на рынке 
труда и рост безработицы. Это лишь не-
полный перечень новых вызовов, сопря-
жённых с развитием технологии.

Для международной безопасности 
и стабильности наибольшую угро-
зу представляют военный ИИ и гон-
ка вооружений в данной области, ко-
торую активно подстёгивает Запад. 
Россия ещё с 1998 года ориентиро-
вала международное сообщество 
на мирное развитие и использование 
информационно-коммуникационных 
технологий, в число которых входит 
и искусственный интеллект. В полной 
мере миротворческие инициативы 
РФ в сфере международной инфор-
мационной безопасности, направлен-
ные на принятие всеобщей междуна-
родной договорённости под эгидой 
ООН, не удалось реализовать по при-
чине противодействия стран Запада, 
прежде всего США, которые были за-
интересованы в сохранении «свобо-
ды рук».

Однако, желая перехватить иници-
ативу в переговорном процессе и сни-
зить имиджевые издержки вслед-
ствие милитаризации ИИ, Штаты 
и их союзники продвигают собствен-
ные инициативы в области безопас-
ного ИИ, которые, впрочем, не мо-
гут быть в полной мере реализованы 
без участия России и Китая, а так-
же других стран мирового большин-
ства. Наиболее заметная инициа-
тива — Хиросимский процесс по ИИ, 
запущенный под эгидой Группы семи 
и направленный на универсальное 
распространение идеологических 
норм и стандартов Запада.

В числе последних предложе-
ний — создание Коалиции за безо-
пасный искусственный интеллект 
по инициа тиве Google. Она была 

представлена 18 июля этого года, 
и в неё вошли ведущие американ-
ские игроки рынка: Google, OpenAI, 
Microsoft, Amazon, Nvidia, Intel, IBM, 
PayPal, Cisco и другие. Ранее уже 
были примеры похожих междуна-
родных негосударственных объеди-
нений — например, Крайстчерчский 
призыв о противодействии инфор-
мационно-коммуникационных тех-
нологий (ИКТ) терроризму, к нему 
присоединились крупнейшие ин-
тернет-гиганты, но он существенно 
не изменил правил игры и не решил 
проблему использования цифровых 
платформ в экстремистских целях 
(крупные российские и китайские 
интернет-компании эту инициати-
ву не поддержали). Создание Коа-
лиции за безопасный ИИ под эгидой 
компании Google — это скорее пиар-
ход, нежели попытка действитель-
но изменить правила игры и сделать 
ИИ-технологии доверенными и про-
зрачными. Кроме того, коалиция 
призвана отвлечь внимание обще-
ственности от расширяющегося со-
трудничества американского бизне-
са с военными и милитаризации ИИ.

Бывший главный инженер Google 
по ИИ Джеффри Хинтон (лауре-
ат премии Тьюринга — так называе-
мой Нобелевки в области компью-
терных наук) признал и осудил связи 
компании с военными США в сфере 
ИИ. За этим последовала его отстав-
ка в 2023 году. Он продолжает высту-
пать с заявлениями и публикациями 
по теме безопасного ИИ, но уже вне 
компании.

Военные расходы США в области 
ИИ, согласно экспертным оценкам, 
растут очень быстро, и это порожда-
ет реальную угрозу международной 
стабильности и безопасности. Значи-
тельная часть этого бюджета прихо-
дится на высокотехнологичные виды 
вооружений, в том числе военный ИИ, 
причём соответствующие исследова-
ния осуществляются в сотрудниче-
стве с крупным бизнесом. Подобная 
политика США может спровоциро-
вать гонку вооружений, но уже на но-
вом — высокотехнологичном уров-
не, поставить под угрозу результаты 
переговорного процесса по между-
народной информационной безопас-
ности, в результате которого по ини-
циативе России было согласовано 
13 правил ответственного поведения 
государств в среде ИКТ, ориентиро-
ванные в том числе на предотвраще-
ние использования силы или угрозы 
силы в цифровом пространстве.

Применительно к новой техноло-
гической реальности востребованы 
правила ответственного поведения 
государств, которые РФ продвигает 
ещё с 1998 года. Но эти правила долж-
ны быть реализованы на межгосудар-
ственной основе, а не как инициати-
ва частного бизнеса, в силу того, что 
лишь государства обладают сувере-
нитетом и реальными полномочия-
ми и подотчётностью перед населе-
нием в сфере безопасности. Бизнес 
и гражданское общество, в том числе 
цифровые гиганты, в этой сфере мо-
гут выполнять лишь совещательные 
функции.

Союз на века

Мурад Садыгзаде

Востоковед

В первые с момента событий 7 октября 
2023 года израильский премьер-ми-

нистр Биньямин Нетаньяху направил-
ся в город на семи холмах — Вашингтон. 
Борт № 1 «Крыло Сиона» приземлился 
в американской столице в понедельник, 
22 июля. В тот день небо было ясным, 
чего не скажешь о настроениях местно-
го политического истеблишмента. Со-
единённые Штаты переживают трудные 
времена, общество очень сильно поля-
ризовано, а ценности отцов-основате-
лей, на которых держался фундамент 
государственного развития страны, уже 
давно утрачены.

Визит Биби в США планировался 
заранее. Ровно месяц назад, 22 июня, 
в Вашингтон отправился министр 
обороны Израиля Йоав Галант, он про-
вёл встречи со своим американским 
коллегой — главой Пентагона Ллой-
дом Остином, а также с госсекретарём 
США Энтони Блинкеном и другими 
официальными лицами. С ними он об-
суждал ситуацию на границе с Лива-

ном, конфликт в секторе Газа, а так-
же оборонное сотрудничество двух 
стран, которое жизненно необходимо 
властям еврейского государства.

Цели визита Нетаньяху более мас-
штабные, чем у его министра обо-
роны. Биби намерен использовать 
встречу с президентом Джо Байде-
ном и выступление перед Конгрес-
сом, чтобы восстановить свой пошат-
нувшийся имидж защитника Израиля 
и укрепить отношения с американ-
ским политическим бомондом. Его 
последний визит в Вашингтон, про-
ходивший в сентябре 2020 года, со-
провождался подписанием мирного 
соглашения с Объединёнными Араб-
скими Эмиратами, что стало важным 
достижением, достигнутым при со-
действии тогдашнего президента До-
нальда Трампа.

Сегодня же Нетаньяху находит-
ся в Вашингтоне в совсем другой по-
литической реальности. Его пра-
вительство, самое консервативное 
в истории Израиля, столкнулось с се-
рьёзными вызовами, включая траги-
ческие события 7 октября, ставшие 
крупнейшим нападением на евреев 
со времён холокоста. Недавние опро-
сы показали: 72% израильтян желают 
его отставки, хотя 30% всё ещё счита-
ют Нетаньяху наиболее подходящим 
кандидатом на пост премьера. Несмо-
тря на критику и недовольство, имея 
большинство в кнессете, он продол-
жает удерживать власть, и пока ему 
удалось избежать угрозы досрочных 
выборов.

Нетаньяху должен встретиться 
с Джо Байденом, только два дня назад 
вышедшим из коронавирусной изо-
ляции, и вице-президентом Камалой 

Харрис, которая теперь уже, вероят-
нее всего, будет бороться за кресло 
президента страны вместо Байде-
на. Также должны состояться перего-
воры с советником по национальной 
безопасности Джейком Салливаном 
и госсекретарём Энтони Блинкеном, 
ну и встреча с Дональдом Трампом 
в Мар-а-Лаго.

Но не менее важным будет обра-
щение к американским законодате-
лям с просьбой о дальнейшей под-
держке в конфликте с палестинским 
движением ХАМАС. Нетаньяху поста-
рается избежать конфронтации с ад-
министрацией Байдена. При этом не-
которые демократы уже заявили 
о намерении бойкотировать высту-
пление Нетаньяху из-за действий Из-
раиля в Газе. Ожидаются протесты 
со стороны как американских пропа-
лестинских активистов, так и изра-
ильских сторонников.

Визит Биби в Вашингтон проходит 
на фоне глобальных и региональных 
изменений. Углубляется эскалация 
напряжённости на северных грани-
цах Израиля, конфликт с «Хезболлой» 
усиливается. «Ось сопротивления» 
не дремлет и продолжает свои атаки 
на военные объекты западных стран 
в регионе и на Израиль, в результа-
те чего наблюдается ещё один виток 
эскалации между ЦАХАЛ и йеменски-
ми хуситами. Представители группи-
ровки совершили атаку на Тель-Авив 
с помощью нового беспилотника 
«Яффо» в ночь на 19 июля, а в ответ 
на это Израиль нанёс удар по различ-
ным целям в районе порта города Хо-
дейда. Еврейскому государству ста-
новится всё сложнее противостоять 
внешним угрозам: на этом фоне Биби 

перед вылетом в Вашингтон заявил 
о том, что Израиль сейчас ведёт воен-
ные действия на «семи фронтах».

Но руководство страны само ак-
тивно подогревает ситуацию. 18 июля 
кнессет принял резолюцию, отверга-
ющую создание палестинского госу-
дарства, поскольку это якобы угро-
жает существованию Израиля и его 
гражданам. В документе говорится: 
создание Палестины на Западном бе-
регу реки Иордан увековечит изра-
ильско-палестинский конфликт и де-
стабилизирует регион.

Резолюцию поддержали коали-
ция Биньямина Нетаньяху и пра-
вые оппозиционные партии, а также 
центристы из «Национального един-
ства» Бени Ганца. Против выступила 
левоцентристская партия «Еш атид» 
во главе с Яиром Лапидом. При этом 
Биби изначально наверняка осозна-

вал, что решение израильского парла-
мента усилит напряжённость в аме-
рикано-израильских отношениях, 
учитывая позиции Демократической 
партии по созданию двух государств.

Визит проходит на фоне ещё од-
ного важного события — 23 июля 
14 палестинских фракций заверши-
ли трёхдневные переговоры в Китае, 
подписав Пекинскую декларацию 
о примирении. Документ предусма-
тривает создание временного пра-
вительства народного единства под 
эгидой ООН после окончания войны. 
Среди подписантов — ХАМАС, «Ис-
ламский джихад» (запрещён в РФ) 
и ФАТХ. Основная цель — объедине-
ние палестинских институтов и про-
ведение всеобщих выборов, восста-
новление сектора Газа при поддержке 
международных игроков, включая 
РФ и КНР.

Таким образом, визит Биби в США 
важен в первую очередь для израиль-
ских властей и будущего страны. Вре-
мена сейчас действительно другие. 
На Ближнем Востоке активно разви-
вают свои позиции Россия и Китай, 
в то время как главный союзник ев-
рейского государства в лице США ос-
лабляет хватку. Иран и различные ан-
тиизраильские силы укрепляют свою 
мощь, расширяя боевые возможно-
сти. Кроме того, палестинцы, кажется, 
осознают важность и необходимость 
объединения усилий для общего бу-
дущего. А в самих Штатах не всё так 
гладко, учитывая последние события 
вокруг Байдена и Трампа, на которого 
было совершено покушение.

Регион уже десять месяцев нахо-
дится в условиях войны. Земля обето-
ванная, очевидно, находится на поро-
ге тяжелейшего периода с 1948 года.

При этом именно США остаются 
важнейшим союзником Израиля, кто 
бы ни находился в Белом доме. И не-
спроста последние два дня через воз-
душное пространство Турции в Сирию 
и Ирак прилетают военно-транспорт-
ные самолёты США — Вашингтон, 
по всей видимости, готовится к ухуд-
шению ситуации. Но сила поддержки 
во многом будет зависеть от резуль-
татов президентских выборов в Шта-
тах. А Биби уже сейчас хочет заверить 
как демократов, так и респуб ликанцев, 
что Израиль и США — союз на века. 
Это, в свою очередь, важный посыл 
для израильтян, чью поддержку окон-
чательно не хочет потерять Нетаньяху. 
Поэтому поездку в Соединённые Шта-
ты стоит воспринимать в том числе 
и с точки зрения акта для внутренней 
аудитории Израиля.

A По его словам, это модуль-
ный подход, который мо-

жет быть адаптирован в зависимости 
от различных этапов и сценариев. Соз-
дание новой структуры не возлага-
ет обязанность на все страны отправ-
лять в неё своих военнослужащих. При 
этом в Брюсселе не стали исключать, 
что численность сил быстрого реаги-
рования со временем может возрасти. 
В то же время в ЕС заметили: создание 
такой военной структуры напрямую 
связано с попытками противостоять РФ. 
Евросоюз выступил с рядом инициатив, 
которые нацелены на решение вызовов 
и угроз, включая «агрессию России про-
тив Украины» и «дестабилизирующую 
роль России в других частях мира», за-
метил представитель ЕС.

Идею создания общеевропейских 
вооружённых сил активно поддержи-
вают ведущие страны ЕС. Так, в апре-
ле президент Франции Эммануэль Ма-
крон призвал приблизить друг к другу 
европейские армии. Одним из первых 
шагов, по его мнению, могло бы стать 
создание европейской военной акаде-
мии. Страны ЕС понимают сложность 
и количество проблем, связанных с реа-
лизацией проекта по созданию сил бы-
строго реагирования, считает военный 
эксперт, младший научный сотрудник 
ИМЭМО РАН Вадим Корощупов.

— Речь не может идти об армии ЕС, 
так как национальные государства 
не склонны отдавать под наднацио-
нальный контроль свои вооружён-
ные силы, что связано с внутриполи-
тическими рисками. Речь может идти, 
по крайней мере пока, только о свод-
ных совместных подразделениях под 
конкретные задачи, временные цели, 
ограниченные ресурсы и механизмы 
принятия решений, — сказал он «Изве-
стиям». — Страны — члены ЕС не спо-
собны даже организовать боевые груп-
пы модульного типа (EU Battle Groups) 

ввиду отсутствия политической воли, 
а чаще из-за нежелания финансирова-
ния. А если страны хотят создать под-
разделения, похожие на подразделения 
НАТО, то придётся дублировать многие 
процессы и инфраструктуру, что может 
поспособствовать возникновению мно-
жества сложностей.

Эксперт полагает, что силы быстрого 
реагирования ЕС в будущем могут по-
полнить военные формирования Фран-
ции, Италии, Испании и даже Кипра. 
К слову, эти страны участвуют в Кор-
пусе операций кризисного реагирова-
ния в рамках Европейских сил (EUFOR 
CROC).

Следует отметить: в рамках Евросо-
юза существуют военные группы двух 
типов. Первый — многонациональные 
силы, образованные на основе межпра-
вительственных договоров, заключён-
ных между государствами — членами 
ЕС. К этому типу, например, относят-
ся Европейский корпус (Eurocorps), 
Европейские морские силы (European 
Maritime Force), Европейская жандар-
мерия (European Gendarmerie Force) 
и другие. В таких структурах могут 
участвовать и страны, формально 
не входящие в ЕС. Так, в Объединён-
ные экспедиционные силы (Combined 
Joint Expeditionary Force) входят ВС Ве-
ликобритании, которая вышла из Ев-
ропейского союза в 2020 году, а в ли-
товско-польско-украинскую бригаду 
(Lithuanian-Polish-Ukrainian Brigade), 

как следует из названия, входят вой-
ска Украины.

Вторая категория военных структур 
Евросоюза — силы, созданные на над-
национальной основе, то есть на уров-
не ЕС. В них помимо создающихся сил 
быстрого реагирования входят, в част-
ности, боевые группы ЕС (EU Battle 
Groups), Европейский медицинский 
корпус (European Medical Corps), Кор-
пус операций кризисного реагирова-
ния в рамках Европейских сил (EUFOR 
Crisis Response Operation Core) и другие.

— Этих структур много, потому что 
на протяжении всей истории создания 
Европейского союза и Европейского со-

общества предпринимались разные по-
пытки формирования своих европей-
ских, независимых от США, сил. Многие 
из них прекращали своё существова-
ние, многие вливались в новые иници-
ативы, некоторые реорганизовывались, 
чтобы вдохнуть в них новую жизнь, — 
объяснил Вадим Корощупов.

О том, что Европе нужна стратеги-
ческая автономия от США, в послед-
ние годы неоднократно говорил Эм-
мануэль Макрон. В 2019-м в интервью 
журналу The Economist он констатиро-
вал «смерть мозга НАТО» и предупредил, 
что Европа «стоит на краю пропасти» 
и может перестать «контролировать 
свою судьбу», если не начнёт рассма-
тривать себя как самостоятельную 
геополитическую силу и не сконцен-
трируется на собственной обороне. Че-

тыре года спустя он признал: оборонная 
автономия завязана в том числе на ев-
ропейской промышленности, которая 
«не удовлетворяет всех потребностей 
и остаётся очень фрагментированной», 
что сохраняет зависимость от амери-
канских и даже азиатских поставщиков.

При этом в ЕК стремятся предпри-
нять хотя бы организационные шаги 
в направлении создания европейской 
армии, всё же связанной с НАТО. Так, 
глава Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен недавно заявила о планах на-
значить еврокомиссара по обороне, 
увеличить военные расходы и обозна-
чить подходы к наращиванию потенци-
ала стран-членов. 18 июля она призвала 
сообщество сделать из ЕС «настоящий 
европейский оборонный союз». «Госу-
дарства-члены сохранят ответствен-
ность за свою национальную безопас-
ность и свои армии, и НАТО останется 
опорой нашей коллективной обороны. 
Но мы всё прекрасно знаем», — поясни-
ла она, признав, что расходы на оборону 
большинства стран — членов ЕС «слиш-
ком низки и неэффективны».

Член комитета по обороне Госдумы 
Андрей Красов считает смешными по-
пытки ЕС сформировать силы быстро-
го реагирования.

— У них попытки создать европей-
скую армию предпринимались и рань-
ше при других руководителях стран. 
И чем эти попытки закончились? Ни-
чем. Потому что у них есть один заоке-
анский хозяин, который не позволяет 
это сделать, — сказал он «Известиям».
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Эффект отсутствия
В России снижаются продажи телевизоров

Валерий Кодачигов

П родажи телевизоров в России в пер-
вой половине этого года по сравне-

нию с началом 2023-го снизились на 5%, 
рассказали «Известиям» их импортёры 
и продавцы. Некоторые компании ещё 
фиксируют небольшой рост, но его тем-
пы несопоставимы с прошлогодними. 
Спрос падает на фоне увеличения цен 
на эту продукцию — за год они подско-
чили на 17%, утверждают участники рын-
ка электроники. Кроме того, повлияло 
и заполнение рынка — в прошлом году 
на фоне параллельного импорта и экс-
пансии в РФ производителей из друже-
ственных стран новыми телевизорами 
обзавелось большинство желающих, от-
мечают эксперты.

Продажи телевизоров в РФ, которые 
стремительно росли весь прошлый год, 
пошли на спад, рассказали «Известиям» 
участники рынка электроники. По сло-
вам одного из ритейлеров, в январе–мае 
2024 года было реализовано 3,09 млн та-
ких устройств против 3,2 млн за анало-
гичный период 2023-го.

По данным «Марвел-Дистрибуции», 
по итогам полного первого полугодия 
2024-го в РФ было реализовано 3,6 млн 
штук, выручка от продаж составила 
102,8 млрд рублей. За аналогичный пе-
риод 2023 года было реализовано 3,8 млн 
штук (92,8 млрд), то есть в натуральном 
выражении продажи сократились более 
чем на 5%. В компании отметили: за год 
средняя стоимость такого девайса уве-
личилась на 17%, до 29 тыс. рублей.

— Частично это связано с вымыва-
нием запасов устройств, закупленных 
по низким курсам валют, в то время как 
новые поставки рассчитываются по бо-
лее высоким. На стоимость также влияет 
и общемировое увеличение цен на ком-
плектующие на этапе производства. По-
этому объём рынка в деньгах, вероятнее 
всего, будет выше прошлого года, — счи-
тают в организации.

В первом полугодии 2023-го в РФ 
наблюдался бум продаж телевизоров: 
было реализовано на 35% девайсов боль-
ше, чем за аналогичный период 2022-го, 
и на 13% больше, чем в первой половине 
2021-го, подсчитала ранее «F+ tech | Мар-
вел». Некоторые компании ещё фиксиру-
ют слабое увеличение спроса, но о двуз-
начных темпах роста речи уже не идёт.

По данным «Авито», за первые пять 
месяцев этого года продажи телеви-

зоров выросли на 4%, если сравнивать 
с аналогичным периодом 2023-го.

В розничной сети МТС сообщили 
об увеличении в штуках на 5%. Сред-
няя цена выросла на 31%, до 23,6 тыс. ру-
блей. Это связано с расширением ас-
сортимента в более дорогом сегменте, 
считают в компании.

При этом аналитики «Авито» фик-
сируют рост продаж отечественных 
и китайских марок телевизоров. Мо-
дели от южнокорейских брендов по-
купают незначительно реже: так, в ян-
варе–мае 2024 года объём реализации 
устройств Samsung и LG снизился при-
мерно на 4%, говорят представители 
торговой площадки.

Телевизоры не единственная кате-
гория бытовой электроники, интерес 
россиян к которой снижается. По ито-
гам второго квартала темпы роста рын-
ка смартфонов уменьшились примерно 
в десять раз, рассказали опрошенные 
«Известиями» ритейлеры. По итогам 
января–июня этого года они увели-
чились по сравнению с аналогичным 
периодом 2023-го всего на 5%, тогда 
как год назад — почти в полтора раза, 
на 40–50%.

Цены на телевизоры действитель-
но подросли — в среднем по рынку 
за год на 20%, на ряд моделей — на 25–
30%, отметил ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. Сни-
жению продаж способствует и то, что 
в прошлом году в России было купле-
но очень много этих девайсов: границы 
открылись для параллельного импорта, 

на рынок выходило множество произ-
водителей из дружественных стран, ак-
тивизировались отечественные брен-
ды — и всё это на фоне роста зарплат 
во многих сферах экономики, отметил 
он. К этому надо добавить и отсутствие 
рекламы и промоакций со стороны ве-
дущих мировых брендов, прекратив-
ших официальные поставки в Россию. 
Рынок насыщен, а телевизоры не такой 
товар, который пользователи обновля-
ют каждый год, сказал эксперт.

Лидеры продвижения
Чиновникам позволят лоббировать торговые сети

Евгения Перцева, Елизавета Крылова, 
Алёна Нефёдова

М инпромторг предложил официально 
разрешить чиновникам и депутатам 

лоббировать интересы бизнеса, а имен-
но торговых сетей. Для этого компаниям 
сначала придётся получить звание «Лидер 
российской торговли». Об этом говорится 
в новой редакции проекта о «российской 
полке», в котором теперь есть и поправки 
к закону о рекламе, узнали «Известия». ос-
сийской полке», в котором теперь есть и 
поправки в закон о рекламе, узнали «Из-
вестия». Действующие нормы запреща-
ют властям участвовать в продвижении 
частных проектов, но в ведомстве увере-
ны, что для ритейла с таким знаком отли-
чия нужно сделать исключение. Впрочем, 
такая поддержка со стороны властей мо-
жет создать у потребителей ложное впе-
чатление о прямой связи между торговой 
сетью и государством. А представители 
других сфер бизнеса могут воспринимать 
новшество как дискриминацию, полага-
ют эксперты.

�� НОВОЕ СЛОВО В ЗАКОНЕ

Действующий закон о рекламе запреща-
ет властям одобрять объекты реклами-
рования, Минпромторг и депутат «Еди-
ной России» Татьяна Буцкая предлагают 
скорректировать эту норму, сделав из неё 
исключение для торговых сетей. Речь 
идёт о поправках в статью 5 закона. Та-
кие послабления сделают не для всей роз-
ницы, а лишь для тех компаний, которые 
получили звание «Лидер российской тор-

говли». Об этом говорится в новом зако-
нопроекте о «российской полке», с кото-
рым ознакомились «Известия».

Специальный знак будет присваивать 
Роскачество, ориентируясь на опреде-
лённые критерии. Их обозначат в создан-
ном по такому случаю стандарте. Но уже 
сейчас известно, что такая поддержка 
властей будет доступна для компаний, 
которые выполнят требования будуще-
го закона.

Минпромторг предлагает бизнесу 
с 1 сентября 2025 года определять раз-
мер прилавка, на котором будут стоять 
локальные товары. Это те, которые произ-
вели в России и странах ЕАЭС. Квоты для 
этой продукции установит правитель-
ство с учётом количества существующих 
отечественных производителей в каждой 
категории. Причём «российская полка» 
появится не для всех товаров сразу, а по-
степенно для отдельных наименований. 
Основная идея инициатив ведомства — 
поддержать в продаже своих произво-
дителей. По данным Ассоциации компа-
ний розничной торговли, приведённым 
в законопроекте, в настоящее время от 30 
до 70% товаров на полках — иностранные.

— Сейчас для государства все рав-
ны, но мы с помощью поправок к закону 
о рекламе хотим выделить тех, кто про-
двигает нашу продукцию в инициатив-
ном порядке, делает это активнее дру-
гих. Для них мы предусмотрели норму, 
которая позволяет чиновникам и депу-
татам упоминать и продвигать некото-
рые торговые сети. Пока это направление 
мысли, о конкретных формах реализа-
ции на практике этого положения слож-

но говорить, — сказала «Известям» Татья-
на Буцкая. — Мы не видим в этой норме 
дискриминации по отношению к другим 
отраслям экономики, власти должны ис-
пользовать все доступные механизмы, 
чтобы поддерживать отечественных про-
изводителей и помочь им встать на пол-
ку в торговые сети.

Минпромторг уже обсуждает с роз-
ницей идею создания специального зна-
ка для лидеров российской торговли, от-
метили «Известиям» в ведомстве.

— Главный критерий его получения — 
высокая доля отечественной продукции 
в ассортименте, а для электронной — ак-
тивные меры по её продвижению, — рас-
сказали в министерстве. — Торговля, ко-
торая предпринимает активные шаги 
по популяризации локальных товаров, 
на наш взгляд, проявляет свою социаль-
ную ответственность и стимулирует вну-
треннее производство.

«Известия» направили запрос в Минэ-
кономразвития. В ФАС и Минсельхоз за-
конопроект не поступал на согласование, 
сказали в ведомствах. В Ассоциации ком-
паний розничной торговли отказались 
от комментариев.

�� НЕ ДЛЯ ВСЕХ

Реализовать на практике поддержку биз-
неса со стороны властей можно с помо-
щью как знаков отличия, так и формули-
ровок. Например, это могут быть фразы 
«Одобрено Минпромторгом» или «Ре-
комендовано для продвижения отече-
ственных товаров», сказал «Известиям» 
глава направления «Разрешение IT- & IP-

споров» юридической фирмы «Рустам 
Курмаев и партнёры» Ярослав Шицле. 
Но такие поправки значительно меняют 
регулирование рекламной деятельно-
сти, считает он.

— Упоминание в рекламе одобрения 
госорганами может создать у потреби-
телей ложное впечатление о прямой свя-
зи между торговой сетью и государством. 
Более того, представители других сфер 
бизнеса могут воспринимать такое пра-
во как дискриминацию. Производители 
товаров, предприятия сферы услуг и дру-
гие отрасли экономики могут оказаться 
в менее выгодном положении — ведь у них 
нет возможности использовать такой ре-
кламный инструмент, — отметил он.

Предложение Минпромторга сделать 
столь значимое исключение из закона 
о рекламе для торговли создаёт риски, от-
метил «Известиям» вице-президент рос-
сийского подразделения Международно-
го комитета защиты прав человека Иван 
Мельников. У ведомства могут появиться 
свои дружественные компании. Поэтому 
получение отличительного знака должно 
быть максимально прозрачным и незави-
симым от органов исполнительной вла-
сти, подчеркнул он. Это также поможет 
избежать коррупционной составляющей.

Запрос на легализацию лоббизма 
в России актуален, считает зампред ко-
митета ГД по безопасности и противодей-
ствию коррупции Анатолий Выборный. 
Если он станет законным, то одновремен-
но и прозрачным инструментом.

— Это поможет бороться с коррупцией. 
Но для этого бизнесу, законодателю и го-
сударству нужны чёткие правила игры. 
Сейчас де-юре нет такого института, 
но де-факто теневой лоббизм существу-
ет. И так как в правовом поле отсутствует 
такое понятие, нет и ответственности, — 
подчеркнул «Известиям» парламентарий.

Он добавил: в России функционирует 
одно из лучших антикоррупционных за-
конодательств в мире, поэтому есть все 
предпосылки рассмотреть инициативу 
Минпромторга.

Поскольку вопросы импортозамеще-
ния и развития отечественной экономи-
ки остаются актуальными, перед госу-
дарством стоит задача разрабатывать 
и внедрять различные механизмы под-
держки российских компаний, сказал 
«Известиям» глава «Общественной потре-
бительской инициативы» Олег Павлов. 
Поэтому концепция «российской пол-
ки» и возможность публичного продви-
жения чиновниками «Лидеров россий-
ской торговли» выглядят вполне уместно, 
уверен он.

Производители также поддержали 
идею мотивировать бизнес к выполне-
нию проекта о «российской полке», ска-
зал «Известиям» зампред правления 
«Руспродсоюза» Дмитрий Леонов. Это 
облегчит отечественным компаниям 
доступ в сети.

Сдержать шаг

Наталья Ващелюк 

Финансовый аналитик

Н а заседании 26 июля Банк России 
с высокой вероятностью подни-

мет ключевую до 18%. Возможно, бу-
дет обсуждаться даже более суще-
ственное повышение. Риторика при 
этом ожидается «ястребиная»: регу-
лятор, скорее всего, заявит, что де-
нежно-кредитные условия будут 
жёсткими более продолжительный 
период, а на следующих заседаниях 
можно допустить дальнейшее уве-
личение ставки.

Повышение ключевой мини-
мум до 18% представляется не-
обходимым, так как основная 
причина инфляции остаётся ак-
туальной: предложение отстаёт 
от динамично растущего спроса. 
По оценкам Минэка, в январе–мае 
2024-го потребительский спрос 
увеличился на 7,8% год к году. По-
чему? Потому что темпы роста 
зарплат остаются высокими (+17% 
в апреле) в условиях дефицита ка-
дров.

В результате сезонно скоррек-
тированная инфляция в мае–июне 
в среднем составила 10% в пере-

счёте на год, в то время как в ян-
варе–апреле она находилась око-
ло 6%. Резкая динамика во многом 
следствие разовых факторов — ро-
ста цен на плодоовощную про-
дукцию, авиаперелёты, туризм, 
бензин. Однако инфляционное 
давление в устойчивых компонен-
тах также несколько увеличилось.

В базовом сценарии мы рассчи-
тываем, что со второго полугодия 
начнут действовать дезинфляци-
онные факторы, которые позволят 
Банку России ограничиться повы-
шением ключевой до 18%.

Во-первых, с 1 июля 2024 года 
перестала действовать льготная 
ипотека, которая вносила суще-
ственный вклад в рост банков-
ского кредитования. Ожидание 
её отмены подстёгивало спрос 
на жильё и запуск строительства 
новых многоквартирных домов. 
В прошлом году выдачи ипотеч-
ных ссуд поставили исторический 
рекорд — 7,8 трлн рублей. При этом 
в 2023-м было запущено строи-

тельство 48,5 млн кв. м жилья, что 
тоже стало рекордом для отрасли. 
В начале 2024 года динамика со-
хранилась. В январе–июне запуск 
новых проектов составил 23,6 млн 
кв. м, что на 14% больше, чем в со-
ответствующий период 2023-го.

Впрочем, кредитный импульс, 
который до 1 июля поддерживала 
льготная ипотека, должен ослаб-
нуть во второй половине 2024 года. 
Спрос на труд в строительной 
отрасли, а также потребность 
в стройматериалах, вероятно, ста-
билизируются, что снизит инфля-
ционное давление.

Во-вторых, позитивно на де-
нежно-кредитной политике от-
разится замедление роста зар-
плат. Во второй половине 2023-го 
и начале 2024-го их опережающая 
индексация во многом была обу-
словлена ослаблением рубля и ро-
стом прибыли компаний. Однако 
сейчас стабилизируется ситуа-
ция с валютным курсом, при этом 
финансовые результаты органи-

заций растут не такими высоки-
ми темпами. Всё это не позволит 
увеличивать оплату труда такими 
быстрыми темпами.

Таким образом, в базовом сце-
нарии мы ожидаем повышения 
ключевой до 18% на заседании 
26 июля и сохранения её на этом 
уровне как минимум до конца пер-
вого квартала 2025-го. При этом 
нельзя исключать, что Банк Рос-
сии повысит ставку до 19–20%, 
ориентируясь на высокие данные 
по реальному сектору, потреби-
тельскому спросу, инфляционным 
ожиданиям, а также на рост про-
инфляционных рисков из-за про-
блем с трансграничными расчё-
тами.

Финансовые рынки с начала 
мая переоценивают будущую тра-
екторию процентных ставок. По-
вышение ключевой до 18%, ве-
роятно, уже во многом учтено 
в котировках облигаций и акций, 
а также в доходностях по банков-
ским продуктам.

Высокие процентные ставки 
по-прежнему будут поддерживать 
привлекательность рублёвых ак-
тивов, сдерживать рост импор-
та и отток капитала и способство-
вать укреплению рубля. В то же 
время импорт и отток капитала 
могут активизироваться осенью 
при улучшении ситуации с транс-
граничными платежами, а также 
благодаря дополнительному смяг-
чению норматива по обязатель-
ной репатриации валютной вы-
ручки (с 60 до 40%).

В результате, несмотря на вы-
сокие процентные ставки, к кон-
цу года мы ожидаем ослабления 
рубля до 91–93 к доллару и 12,5–
12,8 к юаню.

МНЕНИЕ
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Мир, труд, майнинг

Г осдума приняла законопроект о майнинге и цифровых активах (крип-
товалюта) в первом чтении. В начале июля о важности регулирования 

этой деятельности заявил президент Владимир Путин.
Согласно документу, добывать криптовалюту смогут только российские юри-

дические лица и ИП, включённые в соответствующий реестр. Граждане без ста-
туса ИП тоже смогут заниматься майнингом, но не превышая установленных 
правительством лимитов энергопотребления.

Также кабмин может запрещать такую деятельность в отдельных регионах 
или на отдельных территориях, следует из законопроекта. Как заявлял прези-
дент, из-за добычи крипты некоторые субъекты уже сталкиваются с дефицитом 
мощностей — в частности, Иркутская область, Бурятия, Забайкалье.

Майнеры должны будут предоставлять в орган, уполномоченный правитель-
ством, информацию о добытой криптовалюте и её адресах-идентификаторах. 
В соответствии с принятой версией законопроекта цифровую валюту можно 
будет продать, но только через иностранную информационную инфраструкту-
ру. При этом правительственная комиссия при одобрении документа предлага-
ла разрешить использовать для этих целей и российскую инфраструктуру.

Вместе с тем законопроект запрещает обращение цифровой валюты в Рос-
сии, кроме непосредственно майнинга. Помимо этого, ограничение вводится 
на рекламу крипты.

Если документ примут, нормы заработают с сентября 2024 года.
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Вызывайте полис
A — Мы будем добиваться до-

бросовестного выполнения 
этих требований для соблюдения кон-
куренции на рынке. Тем не менее срок 
постановления ограничен сентябрём 
следующего года, — сообщил замести-
тель руководителя ФАС.

В службе рассчитывают, что в остав-
шееся время будут подготовлены по-
правки к закону «О потребительском 
кредите» и требования из постановле-
ния станут постоянно действующей 
нормой, подчеркнул Андрей Кашеваров. 
То есть обязанность банков сообщать 
заёмщику о праве выбирать страхов-
щика закрепят в законе. Финансовые 
организации также будут обязаны при-
нимать выбранный клиентом полис, 
если у компании подходящий кредит-
ный рейтинг и полис соответствует не-
обходимым требованиям.

Тогда будет предусмотрена и ответ-
ственность за нарушения, уточнил за-
меститель руководителя ФАС. Сейчас 
за несоблюдение постановления нака-
зания не предусмотрено, однако это 
повод для антимонопольной службы 
обратить внимание на работу органи-
зации и проверить её действия на на-
личие признаков антиконкурентных 
соглашений.

— Если до сентября кто-то выйдет 
с инициативой закрепить требования 
в законе, то мы её поддержим. Если же 
нет — мы сами её подготовим. Потому 
что нельзя оставлять эти отношения 
между банками, страховщиками и по-
требителем без регулирования, — со-
общил Андрей Кашеваров.

Сейчас банки часто нарушают тре-
бования постановления правитель-
ства, рассказала директор по развитию 
банковского канала продаж «Абсолют 
Страхования» Дарья Зуева. Она поясни-
ла: кредитные организации придумы-
вают списки «рекомендованных ком-
паний» и схемы «подписки», которые 
ограничивают право клиента на вы-
бор страховщика. Из-за этого чело-
век может переплачивать до 30–100% 
от цены полиса.

До сих пор сохраняется две основные 
проблемы, поделились в пресс-службе 
ВСК. Первая — это навязывание банка-
ми услуг определённого страховщика. 
Например, заёмщикам предлагают по-
ниженную ставку по кредиту только 
при покупке полиса у связанной с фин-
организацией страховой. В 2024 году 
более 80% потребителей отметили, что 
у них не было выбора, поскольку в бан-
ке им предложили только одну компа-
нию, добавили там.

Вторая ключевая проблема — это за-
тягивание финансовой организацией 
сроков проверки страховщика, сооб-
щили там. По их мнению, это снижа-
ет значимость действующего поста-
новления. Иногда период одобрения 
достигает 60 рабочих дней даже при 
наличии нужного рейтинга. Оба во-
проса можно решить с помощью из-

менений в закон о потребкредите, счи-
тают в ВСК.

Финансовые организации до сих пор 
навязывают заёмщикам определённо-
го страховщика, подтвердили экспер-
ты «Согласия». Там отметили такую тен-
денцию у нескольких банков.

Например, один из крупнейших 
игроков снижает ставку по ссуде толь-
ко при приобретении специального па-
кета услуг, который включает страхо-
вание от связанной с ним компании, 
сказал управляющий продуктом депар-
тамента личного страхования и стра-
хования выезжающих за рубеж САО 
«РЕСО-Гарантия» Вячеслав Фитискин. 
Кроме того, сейчас участники рынка 
могут прятать важную для клиента ин-
формацию в недрах своих сайтов или 
не размещать вовсе, добавил он.

«Известия» направили запрос в круп-
нейшие банки о том, соблюдают ли они 
постановление правительства.

При получении займа в ВТБ заём-
щики могут оформить полис любой 
из аккредитованных в банке компа-
ний — сейчас их более 30, рассказал 
начальник управления «Страхование» 
департамента кредитного розничного 
бизнеса — вице-президент банка Дми-
трий Пугашкин.

В банке «Дом.РФ» принимают полис 
организации с рейтингом не ниже A–, 
сообщила директор розничных продук-
тов Дарья Морозова. Кроме того, клиен-
ты могут поменять страховую в период 
действия ссуды.

Если ЦБ выявляет случаи нарушения 
постановления кабмина, например уста-
новление банками более жёстких тре-
бований к выбору страховой компании, 
то направляет эту информацию в ФАС, 
сообщили в пресс-службе регулятора.

Закрепление правил на постоян-
ной основе поддержали в «Совкомбанк 
Страховании». Там подчеркнули: это по-
высит прозрачность выбора организа-
ции для клиента.

Если заёмщик сможет свободно вы-
бирать полис, это положительно повлия-
ет на развитие конкуренции и улуч-
шение предлагаемых услуг, отметил 
начальник управления по работе с бан-
ками «Ингосстраха» Роман Варламов.

Инициативу также поддержали 
в «Югории». Сейчас там сталкивают-
ся с ситуациями, когда банки по неяс-
ным причинам не принимают полисы 
компании. Эта проблема в основном 
связана с ипотечным кредитованием, 
уточнил начальник управления банков-
ского страхования организации Дми-
трий Иванников.

Отравная точка
В Краснодаре накрыли сеть подпольных аптек

Яна Штурма, Валерия Мишина,  
Елена Балаян

Ч етыре школьника погибли по-
сле приёма лекарств от эпилеп-

сии, которые продавались в нелегаль-
ных аптеках Краснодара, сообщили 
в Следственном комитете России. Пре-
параты в этих аптечных пунктах отпу-
скали за наличные, без заводской упа-
ковки, инструкции по их применению, 
информации о составе и производи-
теле. А клиентам можно было входить 
только по одному. Фигурантам воз-
буждённого уголовного дела о массо-
вой продаже нелегальных препаратов 
грозит до восьми лет лишения свобо-
ды, полагают опрошенные «Известия-
ми» юристы. О том, как работала сеть 
подпольных аптек, — в материале «Из-
вестий».

С 2023 года в Краснодарском крае 
функционировала нелегальная сеть 
аптечных пунктов, в результате дея-
тельности которой скончались четы-
ре школьника. Об этом сообщил регио-
нальный СК.

Её создателями следователи назы-
вают двух братьев — Петра и Андрея Ос-
мановых. Как сообщили в СК, они соз-
дали организованную группу с целью 
распространения на территории края 
фальсифицированных лекарств. Помо-
гала им управляющая сетью незакон-
ных аптек Кристина Луценко. Сейчас все 
фигуранты скрылись от органов пред-
варительного следствия, они объявле-
ны в розыск.

По данным СК, в состав преступно-
го сообщества входили ещё не менее 
27 человек. Часть подельников высту-
пали в роли продавцов-фармацевтов, 
хотя ни один из них не имел профиль-
ного образования.

Для торговли группировка арендо-
вала десятки нежилых помещений, рас-
положенных рядом со школами. Доступ 
посетителям в нелегальные аптеки был 
ограничен — в них можно было заходить 
только по одному. Препараты не име-
ли заводской упаковки и инструкции 
по применению.

В рамках расследования уголовно-
го дела по местам жительства и в по-
мещениях, оборудованных под аптеки, 
более чем по 50 адресам в Краснодаре, 
Усть-Лабинске, Курганинске, Апшерон-
ске, Белореченске, Тихорецке, станице 
Тбилисской и посёлке Мостовском про-
ведены обыски.

«В ходе обследования и осмотров по-
мещений сети аптек изъято более 6 тыс. 
блистеров, содержащих свыше 60 тыс. 
капсул, законность нахождения в обо-
роте которых не подтверждена», — ука-
зали в краевой прокуратуре.

Сейчас надзорное ведомство органи-
зовало проверку по фактам участивших-
ся случаев поступления в медицинские 
учреждения несовершеннолетних, в том 
числе в тяжёлом состоянии в результате 
токсического действия психоактивных 
веществ, а также противоэпилептиче-
ских препаратов. Возбуждено уголов-
ное дело по факту сбыта организованной 
группой фальсифицированных лекар-
ственных средств, повлёкшего смерть 
несовершеннолетних (ст. 2387.1 УК РФ).

A С этого дня кредитные орга-
низации обязаны приоста-

навливать на два дня переводы, если 
информация о получателе содержится 
в базе данных ЦБ, которую регулятор 
ведёт не первый год. Причём период ох-
лаждения для клиента кредитная орга-
низация должна установить, даже если 
он настаивает на переводе. При этом 
банк обязан сообщить человеку, что 
операция не прошла, указать срок и при-
чину приостановки. Если через два дня 
клиент всё же решит осуществить пе-
ревод на подозрительный счёт, то банк 
обязан это сделать и не будет нести от-
ветственность за последствия. Другое 
дело, если кредитная организация про-
пустит трансакцию, тем более не пред-
упредив клиента. Тогда банку придётся 
вернуть ему деньги в течение 30 кален-
дарных дней.

В целом эксперты ОНФ позитив-
но оценивают нововведения, следует 
из письма главе ЦБ Эльвире Набиулли-
ной за подписью руководителя испол-
кома Народного фронта Михаила Кузне-
цова (есть у «Известий»). Так, изменения 
называются «значительным шагом, 
предпринятым государством для ней-
трализации негативных явлений», кото-
рые связаны с переводами граждан, вве-
дённых в заблуждение мошенниками.

Однако в наибольшей степени, счи-
тают в ОНФ, новый закон будет мотиви-
ровать банки усиливать меры, которые 
способствуют недопущению операций 
под воздействием социальной инже-
нерии. При этом одна из принципиаль-
ных новелл заключается в том, что если 
они пропустят перевод на скомпроме-
тированный счёт, то будут вынужде-
ны вернуть клиенту деньги в течение 
30 календарных дней. И именно тут мо-
гут начаться проблемы для потребите-
ля услуг, уверены эксперты Народно-
го фронта.

По итогам проведённого мониторин-
га и обсуждения с экспертами, участни-
ками рынка и правозащитниками были 
выявлены вопросы, которые могут за-
труднить клиентам защиту их прав, осо-
бенно на первом этапе действия закона, 
и которые требуют дополнительных по-
яснений, указывается в письме.

Первый и очень важный момент. За-
коном предусмотрено, что приостанов-
ка перевода действует, если он осущест-
вляется на счёт, который находится 
в базе ЦБ. При этом регулятор зафикси-
ровал перечень подозрительных опера-
ций — банки должны руководствовать-
ся им для предотвращения переводов. 
Приказом, который также вступает 
в силу 25 июля (то есть вместе с зако-
ном), ЦБ расширил их список до шести.

Фактически же этот перечень не за-
щищает граждан с точки зрения иде-
ологии нового закона. Как пояснил 
24 июля регулятор, наличие этих при-
знаков должно стать причиной для при-
остановки трансакций. «Но если чело-
век подтверждает перевод, то банк 
исполнит его при отсутствии сведе-
ний о получателе денег в базе данных 
Банка России», — отмечается в сообще-
нии регулятора.

Наличие признака перевода без до-
бровольного согласия клиента при от-
сутствии сведений о получателе в базе 
данных Банка России не может являться 
достаточным основанием для возврата 
средств, пояснили «Известиям» в пресс-
службе ЦБ.

То есть признаки как бы есть, но они 
не в счёт, если в базе данных счёта нет. 
И банк, получив согласие клиента, ко-
торый может находиться под воздей-
ствием социальной инженерии, осу-
ществляет перевод и не несёт за это 
ответственности.

Именно в возврате средств в ОНФ 
видят слабое место для клиентов бан-
ка. В частности, это касается базы ЦБ 
со счетами, которыми пользуются мо-
шенники.

— Например, мы видим риск в том, 
что доступ к базе есть у Банка России 
и банков, но вот потребители получить 
сведения из неё возможности не име-
ют, — пояснила руководитель проекта 
«За права заёмщиков» Народного фрон-

та, координатор платформы «Мошелов-
ка» Евгения Лазарева. — Мы опасаемся, 
что банки в процессе правопримене-
ния могут воспользоваться отсутстви-
ем у клиента доступа к этой базе и будут 
отказывать в компенсации похищенных 
средств жертвам.

По её словам, не исключены ситуа-
ции, когда какой-нибудь банк, допустив 
подозрительный перевод, откажет кли-
енту в возмещении, чтобы минимизиро-
вать уже свои потери.

— Клиенту просто скажут, что счёта 
в базе нет, ведь проверить это жертва 
мошенников никак не сможет, — уточ-
нила Евгения Лазарева.

По её мнению, нет точного алгорит-
ма, как будет проверяться достовер-

Общество

Зарядная акция
Кто подорвал автомобиль на севере Москвы

Яна Штурма

Д нём 24 июля в турецком Бодруме 
задержали человека, который по-

дозревается в том, что несколькими 
часами ранее в Москве организовал 
покушение на российского военнос-
лужащего — заложил взрывное устрой-
ство в его машину. В результате взры-
ва пострадали владелец автомобиля 
и его супруга. Предполагаемый испол-
нитель теракта — 29-летний Евгений Се-
ребряков сразу вылетел в Турцию рей-
сом Москва — Бодрум, но вскоре был 
арестован благодаря сотрудничеству 
спецслужб двух стран. Источник «Из-
вестий» сообщил, что подозреваемый 
придерживается русофобских взгля-
дов, а в Москве жил в съёмной кварти-
ре, хозяйка которой после начала СВО 
уехала из страны. В случае экстради-
ции Серебрякова ему может грозить 
до 20 лет лишения свободы, полага-
ют юристы.

В 10.30 по местному времени в ту-
рецкое отделение Интерпола посту-
пила официальная информация 
из России, согласно которой «в Мо-
скве гражданином по имени Евгений 
Серебряков был организован теракт 
с использованием заминированного 

автомобиля», следует из официально-
го сообщения МВД Турции, размещён-
ного в соцсетях.

Спецслужбы выяснили, что подо-
зреваемый прибыл в Турцию на рейсе 
Москва — Бодрум в 09.40. Он прошёл 
паспортный контроль и «не был опоз-
нан, так как не числился в базе данных 
Интерпола», говорится в сообщении 
турецкой стороны. Но уже через не-
сколько часов его местонахождение 
определили и провели задержание.

По версии правоохранителей, имен-
но этот человек может быть прича-
стен к преступлению, которое произо-
шло утром 24 июля на севере Москвы. 
В одном из дворов был взорван лег-
ковой автомобиль, сообщили в След-
ственном комитете России. В маши-
не находились мужчина и женщина, 
оба пострадавших сейчас находятся 
в больнице.

«На месте ЧП работает группа, в со-
став которой входят наиболее опыт-
ные следователи и криминалисты», — 
подчеркнули в ведомстве.

Как рассказал источник «Известий», 
к машине было прикреплено самодель-
ное взрывное устройство (СВУ) с дис-
танционным взрывателем. Управляли 
им по радиоканалам.

— Заказной характер этого проис-
шествия очевиден, — подчеркнул со-
беседник издания. — Вероятнее всего, 
СВУ было приведено в действие через 
звонок мобильного телефона. Сейчас 
важно узнать откуда.

Изначально в СМИ появилась ин-
формация, что целью атаки стал во-
еннослужащий ВС РФ Андрей Торга-
шов. Однако позднее он в интервью 
РИА «Новости» опроверг это сообще-
ние. А источник «Известий» уточнил, 
что во взорванной машине находил-
ся его однофамилец, действующий 
военнослужащий. В результате взры-
ва мужчине оторвало ступни. В са-
лоне находилась и его супруга — она 
получила рваные раны лица. Предва-
рительно взрывное устройство име-
ло мощность около 500 г в тротиловом 
эквиваленте.

Сразу после взрыва пострадавший 
порвал свою рубашку на жгуты, следу-
ет из видеозаписи, которая есть в рас-
поряжении «Известий».

— Офицер мгновенно сориентиро-
вался, несмотря на тяжелейшее мин-
но-взрывное ранение, отрыв ступней 
и контузию, сорвал с себя рубашку 
и соорудил турникеты, остановив кро-
вотечение, — пояснил источник. — При 
таком ранении и кровопотере у него 
было на это не более пяти минут. Та-
кую реакцию и знание военной меди-
цины можно обрести только в реаль-
ной боевой обстановке.

Очевидец рассказал, что пострадав-
ший был в сознании, когда его выноси-
ли из машины.

— Мы его выносили. Он в сознании 
был. Мы подошли, говорим, тебя надо 
вытащить, — поделился мужчина. — 
Мы его из машины вытащили, он сто-
нал, у него был болевой шок. Мы выта-
щили его, положили на землю, укрыли 
одеялом. Подошла его мама и начала 
по лицу гладить. Он говорит: «Маму 
не подпускайте».

Жену, также пострадавшую во вре-
мя взрыва, отвели в сторону и посади-
ли на лавку возле подъезда дома. Не-
смотря на шоковое состояние, она 

самостоятельно вызвала скорую по-
мощь, хотя на фоне стресса не могла хо-
дить. Её на руках донесли до машины 
скорой помощи, куда на носилках за-
несли и мужа.

Свидетельница произошедшего Лю-
бовь назвала звук взрыва «своеобраз-
ным».

— Очень сильный такой, своеобраз-
ный был хлопок. Ну, мы спали, подош-
ли к окну, смотрю, люди бегут, — ска-
зала женщина.

Сотрудники полиции предваритель-
но установили, что взрыв автомобиля 
произошёл в результате детонации не-
установленного предмета, сообщила 
«Известиям» официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк.

— Проводится комплекс оператив-
но-разыскных мероприятий, направ-
ленных на установление всех обсто-
ятельств произошедшего, а также 
задержание лиц, причастных к совер-
шению преступления, — сказала она.

Возбуж дено уголовное дело, 
но по какой статье — пока не указыва-
ется. Личность подрывника установ-
лена, сообщили в СК. 

По информации из открытых источ-
ников, Евгению Серебрякову, которо-
го задержали в Турции по подозре-
нию в причастности к преступлению, 
29 лет. Он родился в Урюпинске. Учил-
ся на факультете экономических наук 
Высшей школы экономики. На сайте 
вуза есть информация о теме его вы-
пускной квалификационной работы — 
«Предсказание интенсивности прыжков 
в поведении акций». После окончания 
института он работал в нескольких фи-
нансовых организациях, в том числе 
в Промсвязьбанке, АО «Открытие Бро-
кер» и банке «Зенит».

Испытать возмещение
С возвратом украденного мошенниками могут возникнуть трудности
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Признаки мошеннических операций
  Перечисления происходят на счета, по которым уже совершались мошеннические дей-

ствия, даже в случае когда информации о злоумышленниках нет в соответствующей базе.
  Есть информация о возбуждённом уголовном деле в отношении получателя средств.
  Имеются данные от сторонних организаций, свидетельствующие о мошеннических 

операциях: это может быть информация от сотовых операторов о том, что перед денеж-
ным переводом клиент вёл продолжительные телефонные разговоры с незнакомыми або-
нентами и (или) получал большое количество сообщений с неизвестных номеров, в том 
числе в мессенджерах и (или) по электронной почте.

  Получатель средств числится в базе данных Банка России.
  Устройство, с использованием которого производится перевод, находится в указан-

ной базе данных.
  Характер, параметры и объём проводимой операции не соответствуют обычным опе-

рациям клиента.
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Сильный в правде

Владимир Грамматиков

Режиссёр

Появление Василия Шукшина в ин-
дустрии кино было чрезвычайно 

интересным, уникальным событием 
из-за его манеры жизнеописания. В его 
работах не фантазии, а реалии. Он на-
ходил настоящий срез жизни. В этом 
смысле его великий слоган «правда, 
правда и только правда» работал очень 
позитивно. Эта искренность и вызыва-
ла зрительский интерес. Хотя, казалось 
бы, ну что воспроизводить жизнь? Она 
и так вокруг нас. Зачем ради неё идти 
и смотреть кино? Но именно это непод-
дельное желание понять и разобраться 
в важном и делало Шукшина уникаль-
ным. И это не было праздным любо-
пытством.

Произведения Василия Макаро-
вича и сегодня про нас. Насквозь про 
нас! Даже люди в его работах кажут-
ся такими знакомыми. В них мож-
но угадать соседей или попутчиков 
в поездах. Рассказы Шукшина — кла-
дезь характеров! В каждом личность, 
индивидуальность. И я бы не выби-
рал, в чём этот человек преуспел 
больше. Для меня он в равной степе-
ни и писатель, и кинематографист.

Близко мы не общались, но ви-
делись. Ведь Василий Макарович 
только «Калину красную» делал 
на «Мосфильме», а остальные филь-
мы — на Киностудии Горького, где 
работал и я. Так что встречи наши, 
что называется, в столовой на вто-
ром этаже. Я всегда смотрел и думал: 
«Как Господь дарует таланты? Одно-
му ему столько дал — и прозаик, и пи-

сатель потрясающий, и режиссёр, 
и актёр!»

Он производил впечатление чело-
века очень закрытого, не подпускал 
к себе всех подряд — это однознач-
но. Был очень избирательный в этом 
плане. Мне кажется, дело в том, что 
не все разделяли его тревогу о том, 
как жить. Эти мысли он откровенно 
высказывал в творчестве. Как чело-
век совестливый, Шукшин понимал, 
что если он и пришёл в кинорежис-
суру, то должен говорить о важном 
в первую очередь для себя.

У меня есть две любимые кар-
тины: «Жил такой парень» и «Кали-
на красная». Они разные. В одной 
весёлое, забавное жизнеописа-
ние, во второй — аналитический 
взгляд, драма с послевкусием 
какой-то обречённости от понима-
ния, что не на всё можно повлиять 
и не всё по силам человеку изменить.

Шукшин не замахивался 
на глобальные сократовские ис-
тины. Он хотел разобраться в по-
вседневных, простых вопросах. 
Но эта обычная жизнь и состав-
ляет наше существо — вот в чём 
дело! Не в особенных персона-
жах или случаях, а в жизнеописа-
нии, которое булькает и булька-
ет сегодня. В этом-то и есть тайна! 
В этом-то и кроется величайший се-
крет!

С технической точки зрения 
он не мудрил. Его картинам не нужна 
была компьютерная графика. Шук-
шин хотел не поразить, а просто при-
гласить подумать вместе.

Кто из молодых сегодня последо-
ватель Василия Шукшина? Их нет! 
Все хитроваты. Два в кармане — три 
в уме. В открытую выйти и сказать: 
«А мне кажется так!» — не появился 
кто-то такой, кто подхватил бы эту 
«правду, правду и только правду».

У меня есть актёрский курс. 
Мы с молодыми людьми делали 
во ВГИКе спектакль по одиннадца-
ти рассказам Шукшина. Во время 
разбора характеров мы обнаружи-
ли, что персонаж перед нами — вроде 
бы человек из жизни, но в описании 
автора это диагноз, как рентген. Мо-
лодым актёрам его герои даются не-

легко. Они многих мотиваций даже 
понять не могут. Кто-то спраши-
вал: «А как же так?» Я объяснял, что 
в 1980-е годы это было нормой. Ново-
му поколению какие-то вещи уже ка-
жутся странными.

Василий Шукшин, безусловно, 
принадлежал своему времени. Ак-
туальность его произведений сегод-
ня в том, что они дают нам представ-

ление об эпохе. Когда обращаешься 
к его рассказам, чувствуешь аро-
мат, все эти запахи 1970–1980-х го-
дов. Но стоит читать его произведе-
ния, чтобы понять о самом Шукшине 
гораздо больше. А чтобы заинтере-
совать молодое поколение, нужно 
экранизировать Шукшина.

В Барнауле к 95-летию Васи-
лия Макаровича открылся фести-
валь «Шукшинские дни на Алтае». Ко-
гда я летел туда, мне пришла мысль 
о проекте: объявить общероссий-
ский сбор средств на экранизацию 
фильма о восстании под предводи-
тельством Степана Разина, который 
когда-то хотел сделать Шукшин. Кар-
тина ведь была почти готова: вот-вот 
и начнутся съёмки, но произошла хо-
лера. Остановилось, законсервиро-
валось, переносили, откладывали. И, 
к величайшему огорчению, Василий 
Макарович не сделал эту картину, ко-
торая была бы шедевром — в этом ни-
сколько не сомневаюсь. Она встала 
бы в один ряд с «Андреем Рублёвым» 
Тарковского.

Общество Культура
МНЕНИЕ

« ШУКШИН НЕ ЗА-

МАХИВАЛСЯ 

НА ГЛОБАЛЬНЫЕ 

СОКРАТОВСКИЕ ИСТИНЫ. 

ОН ХОТЕЛ РАЗОБРАТЬСЯ 

В ПОВСЕДНЕВНЫХ, ПРО-

СТЫХ ВОПРОСАХ. НО ЭТА 

ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ И СО-

СТАВЛЯЕТ НАШЕ СУЩЕ-

СТВО — ВОТ В ЧЁМ ДЕЛО!

«Мураками» 16+
Большой летний концерт. «Мураками» продолжают 
праздновать 20-летие группы программой «ХХ лет 
на крыше». По признанию солистки «Мураками» Ди-
ляры Вагаповой, на предстоящих концертах будут 
танцы, лёгкость, экспромт и многочисленные нерас-
сказанные истории, которых в багаже команды ско-
пилось с лихвой. В сет-лист войдут такие песни, как 
«Кислород», «Кепочка» и «Танцы», обязательно хиты, 
ведь отсчёт ведётся от треков «0 км» и «Бред», и, ко-
нечно, музыканты обещают премьеру новой песни.

27 июля, 19.00 VK Gipsy (Москва),  
28 июля, 19.00 Roof Place (Санкт-Петербург)

День ВМФ в Музее Победы (6+)
В День Военно-морского флота москвичи и гости 
столицы в тельняшках или бескозырках смогут 
бесплатно посетить Музей Победы и его филиал 
«Главные оружейные реликвии армии» («Г.О.Р.А.») 
на Поклонной горе. На водной глади искусствен-
ного водоёма площадью свыше 2,6 тыс. кв. м раз-
мещены корабли и катера, рубки подводных лодок, 
а вокруг пруда — артиллерийские установки бере-
говой обороны, корабельные орудия, вооружение 
линкоров. Для юных гостей в музее будут органи-
зованы мастер-классы морской тематики. На боль-
шой сцене филиала будет проходить музыкальная 
программа.

28 июля, с 10.00 до 22.00 Музей Победы

«Практика ощущения. Звук» (6+)
Уникальный проект, исследующий российскую 
звуковую экспериментальную культуру первой 
трети XX века и современные звуковые опыты. Вы-
ставка охватывает три зала, где посетители могут 
исследовать звук через различные объекты, шум, 
тишину, изобразительное искусство и даже своё 
тело. Экспозиция включает музыкальные и шумо-
вые инструменты, архивные документы, графику и 
живопись. Особое внимание уделено работам Со-
ломона Никритина, Михаила Матюшина, Алексея 
Кручёных и Казимира Малевича, включая ранний 
вариант «Чёрного квадрата». Специальный проект 
выставки — звуковые «точки», доступные по QR-
коду, расположены в парке «Горка».

До 17 ноября выставочные залы РОСИЗО

«Киноистории Первой мировой:  
от классики до современности» (16+)
28 июля исполняется 110 лет со дня начала Первой 
мировой войны. Знаменательной дате посвящён 
цикл кинопоказов. В программе — отечественные 
и зарубежные фильмы, охватывающие весь спектр 
кинематографического искусства — от признан-
ных шедевров до работ современных режиссё-
ров. В августе кинопоказы и лекции также прой-
дут на площадке Ратной палаты. Зрители увидят 
киноленты: «На плечо!» (1918), «На Западном фрон-
те без перемен» (1930), «Франц» (2016) и «Мальчик 
русский» (2018). Вход свободный, необходима ре-
гистрация на сайте.

До 14 августа РОСФОТО

«В потоке трёх стихий» (12+)
Режиссёр: Ирина Гобозашвили. В ролях: Алек-
сандр Головин, Алексей Шевченков, Владимир Сы-
чёв, Олег Васильков, Валентина Светлова.
Влад Фокин — спортсмен по прыжкам в воду, пе-
реживающий карьерный кризис. Он получает 
не ожиданное предложение: ему предстоит вте-
реться в доверие к группе клифф-дайверов, подо-
зреваемых в череде ограблений. Но каким обра-
зом эта банда связана с бывшим лучшим другом 
главного героя, отношения с которым были разру-
шены шесть лет назад? Новые впечатления, жажда 
риска и экстремальные высоты поглотят Влада с 
головой. Удастся ли ему справиться с напряжени-
ем и «выйти сухим из воды»?

С 25 июля  в прокате

«Она танцует» (16+)
Режиссёр: Оксана Дегтярёва. В ролях: Анастасия 
Волынская, Антон Рогачёв, Ростислав Бершауэр, 
Евгений Сыркин, Наиль Абдрахманов.
Для Ольги танец не просто профессия или увле-
чение — это её способ общения с миром и людь-
ми. На протяжении почти двух десятилетий в её 
жизни появляются несколько мужчин, каждый из 
которых становится её мужем, возлюбленным и 
партнёром по танцу. Но все её попытки соединить 
желание любить и быть любимой со страстью к 
танцу терпят неудачу. Пока она наконец не встре-
чает человека, никак не связанного с её миром, но 
ради которого она готова сделать свой самый важ-
ный выбор.

С 25 июля  в прокате

«Ромео и Джульетта» (16+)
Режиссёр: Валентин Грищенко. 
«Летние балетные сезоны» на сцене РАМТа про-
должаются. На этот раз свои спектакли предста-
вит Русский классический театр балета. В по-
становке сохранены дух великой музыки Сергея 
Прокофьева и сюжетные линии трагедии Шек-
спира, возвышающие любовь над непримиримой 
враждой. На сцене классический танец и прон-
зительная история двух влюблённых сердец — от 
улыбки до отчаяния, от лютой злобы до вечной 
любви. Спектакль идёт в сопровождении оркестра.

27 июля, 19.00 РАМТ

«Luminary. Симфония в парке» (6+)
Особенная программа, которая даёт возможность 
погрузиться в единство атмосферы музыки и све-
та. Перед слушателями развернётся настоящий 
иммерсивный спектакль звуков. Ведь природа де-
лает исполнение насыщеннее, а восприятие гар-
моний дарует возможность создать себе лучшее 
воспоминание этого лета.
«Симфония в парке» — это повод собрать своих 
родных и друзей, чтобы вместе насладиться свет-
лым и волшебным событием от Luminary летни-
ми вечерами. В программе любимые произве-
дения в исполнении симфонического оркестра: 
«Una Mattina» Людовико Эйнауди, «Interstellar» 
Ханс Циммер, «Весна» Макс Рихтер, «Kashmir» Led 
Zeppelin. За дирижёрским пультом — Гадель Абду-
рахманов.

27 июля, 21.00 Зелёный театр ВДНХ

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

«Наше Кино», Reflexion Films, Пресс-служба РАМТа, Татьяна Хачатрян | Luminаry,  
VK Gipsy, ФГБУК «Музей Победы», РОСИЗО, РОСФОТО

Испытать возмещение
С возвратом украденного мошенниками могут возникнуть трудности

ность сообщений о причинах отказа 
в возмещении средств. Также нет чёт-
кого порядка действий клиента в таких 
случаях — обращаться в ЦБ, банк, пра-
воохранительные органы. Это требует 
уточнения, уверена эксперт.

Однако регулятор не будет раскры-
вать содержание своей базы для всех 
желающих.

— Информация из базы данных Банка 
России не может быть общедоступной. 
Это связано с обеспечением защиты 
сведений о клиентах банков, содержа-
щихся в ней. При этом Банк России мо-
жет предоставить необходимую для 
защиты прав потребителей финансо-
вых услуг информацию на основании 
официального запроса уполномочен-

ного органа, например суда, — отмеча-
ется в ответе пресс-службы ЦБ на за-
прос «Известий».

По мнению партнёра КА «Юков и пар-
тнёры» Светланы Тарнопольской, это 
логично, поскольку информация из этой 
базы ЦБ будет полезна и мошенникам, 
которые просто перестанут использо-
вать скомпрометированные счета.
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Фигурантам дела предъявлено об-
винение и избраны меры пресечения, 
на движимое и недвижимое имущество, 
а также на расчётные счета преступной 
группы наложены аресты на сумму, пре-
вышающую 100 млн рублей.

По данным базы Rusprofile, человек 
с именем и фамилией Пётр Османов 
числится учредителем двух компаний 
в станице Тбилисской в Краснодар-
ском крае. Это ООО «Гермес», учреж-
дённое в 2013 году, основной вид его 

деятельности — торговля розничная 
лекарственными средствами в специа-
лизированных магазинах (аптеках). Вы-
ручка компании в 2023 году составила 
156 млн рублей, прибыль — 6,7 млн. Сей-
час в арбитраже рассматривается два 
иска к компании — за неисполнение 
обязательств по договорам поставки 
на сумму почти 700 тыс. рублей и бо-
лее 410 тыс.

Ещё одна числящаяся за бизнесме-
ном компания в этой же станице ока-
залась убыточна — это зарегистриро-
ванное в 2022 году ООО «Новамед», его 
основным видом деятельности указыва-
ется общая врачебная практика. В про-
шлом году убытки компании оценива-
лись в 12 млн рублей.

Были у Петра Османова компании 
и в других населённых пунктах регио-
на. В частности, в Усть-Лабинске в 2020-м 
он ликвидировал компанию по рознич-
ной торговле лекарственными сред-
ствами ООО «Вита». В том же году была 
ликвидирована ещё одна аналогичная 
фирма в городе Тихорецке — ООО «Леко».

Согласно информации правоохра-
нительных органов, реализация ле-
карственных препаратов в незаконной 
сети аптек осуществлялась без упаков-
ки, рассказал «Известиям» руководитель 
центра защиты правообладателей при 
международной ассоциации «Антикон-
трафакт» Александр Носенко.

— Злоумышленники, явно избегая 
проблем с маркировкой, вытаскива-
ли блистеры с капсулами и продавали 
их россыпью, — подчеркнул он. — Здесь 
очевидно, что маркировка для них серь-
ёзная проблема, потому что по ней мож-
но было бы отследить адреса медуч-
реждений, в которых эти препараты, 
вероятно, были похищены.

Система маркировки лекарств рабо-
тает с 2019 года, подчеркнули в пресс-
службе государственной системы мар-
кировки «Честный знак» (ЦРПТ).

«Продажи просроченных лекарств со-
кратились в три раза, а оборот опасных 
препаратов был заблокирован через си-
стему уже более 400 раз», — сообщили 
там «Известиям».

Неоднократно маркировка помога-
ла выявлять аптеки, которые, например, 
продают нелегальные или краденые ле-
карства, подчеркнули в ЦРПТ.

Дело, которое завели против группи-
ровки, относится к категории тяжких, 
наказание может быть от пяти до вось-
ми лет лишения свободы, отметил парт-
нёр юридической фирмы «Залесов, Ти-
мофеев, Гусев и партнёры» Антон Гусев.

По его словам, судебная практика 
по подобным делам не слишком вели-
ка, особенно по фальсификации лекар-
ственных средств. Это объясняется тем, 
что люди стараются покупать настоя-
щие лекарственные средства и делать 
это в сертифицированных, проверен-
ных аптеках.
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С МАРКИРОВКОЙ, ВЫТА-

СКИВАЛИ БЛИСТЕРЫ С КАП-

СУЛАМИ И ПРОДАВАЛИ ИХ 

РОССЫПЬЮ. ПОТОМУ ЧТО 

ПО МАРКИРОВКЕ МОЖНО 

БЫЛО БЫ ОТСЛЕДИТЬ АДРЕ-

СА МЕДУЧРЕЖДЕНИЙ, В КО-

ТОРЫХ ЭТИ ПРЕПАРАТЫ, ВЕ-

РОЯТНО, БЫЛИ ПОХИЩЕНЫ
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Вольному — поле
Как «Севастополь» и «Рубин» (Ялта) освоились в ФНЛ

Алексей Фомин

В июле 2023 года футбольные клубы 
«Севастополь» и «Рубин» (Ялта) прове-

ли свои первые матчи в розыгрыше Фут-
больной национальной лиги (ФНЛ) чемпи-
оната России по футболу. Таким образом, 
спустя без малого 10 лет после присоедине-
ния Крымского полуострова к Российской 
Федерации футбольные команды из новых 
субъектов стали участвовать в националь-
ном первенстве России.

Оба коллектива сразу стали показы-
вать неплохие результаты в дивизионе Б 
Второй лиги. И закрепились там в каче-
стве крепких середняков. По словам ге-
нерального директора ФК «Севастополь» 
Валерия Чалого, его клуб только выиграл 
от того, что начал выступать в России. 
О том, как прошла интеграция крымских 
клубов в российский футбол, — в матери-
але «Известий».

�� СХЕМА ВСТУПЛЕНИЯ

С 2014 года, когда по итогам референду-
ма о статусе Крыма он вошёл в состав РФ, 
местные футбольные клубы не могли вы-
ступать в профессиональных соревнова-
ниях, поскольку в чемпионат Украины до-
рога им уже была закрыта, а в чемпионат 
России их долго не принимали. Россий-
ский футбольный союз (РФС) исходил 
из того, что подобный шаг будет грозить 
санкциями со стороны ФИФА и УЕФА.

Тем более в тот момент страна готови-
лась к проведению на своей территории 
Кубка конфедераций-2017 и чемпионата 
мира-2018, а также боролась за то, что-
бы Санкт-Петербург стал одним из мест, 
где состоится часть игр чемпионата Ев-
ропы-2020. Поэтому было решено повре-
менить с приёмом в свои ряды крымских 
футбольных организаций.

— В то время Россия ещё не находилась 
ни под какими спортивными санкциями, 
а ФИФА и УЕФА не признавали Крым тер-
риторией нашей страны, — объяснил «Из-
вестиям» почётный президент РФС Вя-
чеслав Колосков. — Идти на резкие шаги 
в такой ситуации грозило колоссальны-
ми проблемами во взаимоотношениях 
с международными футбольными орга-

низациями вплоть до отъёма у нас права 
проведения Кубка конфедераций и чем-
пионата мира, подготовка к которым уже 
была в полном разгаре. Поэтому тогда ре-
шили не идти на такой риск и сошлись 
на компромиссном варианте.

С 2014 года крымские команды уча-
ствовали в соревнованиях на первенство 
Крымского футбольного союза (КФС). Это 
первенство признавалось УЕФА, но фор-
мального отношения к России не имело.

— На том этапе собраться внутри КФС 
и проводить соревнования было един-
ственным выходом для команд из Сева-
стополя и Республики Крым, — рассказал 
«Известиям» генеральный директор ФК 
«Севастополь» Валерий Чалый. — Факти-
чески нам и так приходилось заново раз-
вивать футбол в силу того, что все более 
или менее профессиональные футболи-
сты хорошего уровня трудоустроились 
в чемпионаты России или других стран, 
где, безусловно, у них было больше воз-
можностей для профессионального ро-
ста и хороших заработков. Но главное, 
что футбол в Крыму и Севастополе уда-
лось сохранить. И пускай в не очень высо-
кого уровня соревнованиях, при не очень 
большом финансировании, местные ребя-
та получали возможность соревноваться 
и заниматься любимым делом.

Вопрос о включении крымских клу-
бов в состав чемпионата России назрел 
в 2022 году, когда после начала специаль-
ной военной операции (СВО) весь оте-
чественный спорт подвергся санкциям, 
и футбол не стал исключением. Россий-
ские клубные и сборные команды с вес-
ны 2022 года не допускаются до участия 
в международных соревнованиях.

— УЕФА выкатил нам максимум санк-
ций, которые возможно, — поделился мне-
нием с «Известиями» бывший владелец 
«Спартака» Андрей Червиченко. — Поэ-
тому глобально бояться каких-то новых 
ограничений уже нет смысла. Да, пороть 
горячку тоже не стоит и надо по возмож-
ности сохранять отношения с ФИФА 
и УЕФА, но и оглядываться на них в во-
просе с крымскими клубами не имело 
уже смысла. Поэтому неудивительно, что 
те же «Севастополь» и «Рубин» (Ялта), пусть 
и с оговорками, но вошли в состав ФНЛ.

В 2023 году РФС и ФНЛ провели рефор-
му Второй лиги. И разбили её на несколь-
ко дивизионов и подгрупп в зависимости 
от класса команд. Так год назад «Сева-
стополь» и «Рубин» (Ялта) дебютировали 
в подгруппе Б дивизиона Б. Подгруппа со-
стояла из шести команд. Три из них выхо-
дили в подгруппу А.

В итоге «Рубин» (Ялта) добился повы-
шения в классе, заняв третье место. А «Се-
вастополь» финишировал четвёртым, 
отстав от ялтинцев всего на одно очко. 
В подгруппе А из шести команд первое 
место позволяло выйти в дивизион А, где 
весной 2024 года можно было уже побо-
роться за попадание в Первую лигу, вто-
рой по уровню турнир страны после РПЛ.

«Рубин» (Ялта) выйти в дивизион 
А не смог, финишировав вторым. Но и этот 
результат казался сенсацией для дебю-
танта профессиональных соревнова-
ний. Тот сезон проходил с июля по но-
ябрь 2023 года в укороченном режиме, 
так как в дивизионе Б осуществлялся пе-
реход на систему «весна–осень» (РПЛ, 
Первая лига и дивизион А Второй лиги 
по-прежнему играют по системе 
«осень–весна»). С 2024 года соревно-
вания полноценно проходят с мар-
та по ноябрь.

33 команды дивизиона Б поделе-
ны на две группы по 17 и 16 команд. 
Победители этих групп выходят в ди-
визион А. После первого круга «Сева-
стополь» и «Рубин» (Ялта) идут рядом. 
У них равное количество набранных очков. 
Они занимают седьмое и шестое места со-
ответственно. Отставание от лидирую-
щего «Ростова-2» составляет шесть очков.

— Мы, безусловно, хотим в будущем 
добиться повышения в классе, стремим-
ся к этому, но пока это сложно сделать — 
очень уж высокий уровень соревнований 
в дивизионе Б, — отметил Валерий Чалый.
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Журналистам «Известий» отказали в аккредитации  
на Олимпийские игры в Париже

С ъёмочной группе «Известий» отказано в аккредитации на лет-
нюю Олимпиаду в Париже. Об этом в среду, 24 июля, сооб-

щил организационный комитет в своём письме.

  «По вашему запросу административная комиссия оргко-
митета запросила дополнительно расследование, в результа-
те которого на основании статьи 211-11-1 Кодекса внутренней 
безопасности вам вынесено отрицательное решение», — гово-
рится в тексте.

  Согласно указанной норме, неблагоприятное заключение 
может быть дано только в том случае, если в результате адми-
нистративного расследования выяснится, что поведение или 
действия лица могут нанести вред безопасности людей, обще-
ственной безопасности или безопасности государства.

  Ранее, 22 июля, журналисту МИЦ «Известия», который дол-
жен был отправиться в Париж для освещения Олимпийских 
игр, отказали в шенгенской визе с объяснением, что он якобы 
угрожает безопасности одной или нескольких стран ЕС.

  Официальный представитель МИД РФ Мария Захарова 
в ответ указала, что обеспечение прав журналистов для пре-

зидента Франции Эммануэля Макрона и его окружения — пу-
стой звук. Пресс-секретарь президента России Дмитрий Пе-
сков, в свою очередь, заявил, что Москва негативно относится 
к подобному запрету и считает его неприемлемым.

  До этого, 20 июля, министр внутренних дел Франции Же-
ральд Дарманен заявил, что власти страны отказали ряду 
журналистов из России в праве освещать Олимпиаду-2024. 
Он рассказал, что спецслужбы проверили 960 тыс. досье. 
Из этого числа 4340 человек получили отказ, в том числе во-
лонтёры, члены спортивных делегаций и работники стадио-
нов. Дарманен объяснил это решение риском шпионажа.

  Комментируя это, Захарова призвала Макрона исполнить 
обещание искупаться в реке Сене. Она подчеркнула: пока 
французский президент не сделает этого, «уважения к прав-
де, чести и законности от этого режима ждать не-
чего».

  Можно только жёстко осудить отказ журнали-
стам из РФ на освещение Олимпиады в Париже. 
Об этом заявил Дмитрий Песков. Он при-
звал МОК осудить подобную практику.

Михаил Кузнецов

Н едопуск на Олимпиа-
ду после полученной 

квалификации стал неприят-
ной неожиданностью для россий-

ской тхэквондистки Татьяны Мининой. Призёр Игр 
в Токио в интервью «Известиям» рассказала о своих 
чувствах по этому поводу и призналась, что не готова 
оставаться в спорте ещё на один олимпийский цикл 
в ожидании следующих Игр.

На этой неделе в Париже стартует Олимпиада, на ко-
торой должна была выступить и наша сборная по тхэк-
вондо. Где ты сейчас в итоге находишься и какой план 
на ближайшие недели?

Нахожусь дома. Мы приехали со сбора в Сочи. Это 
был один из этапов подготовки к Олимпиаде. Но, так 
как она отменилась, тренеры сборной сделали для 
нас индивидуальную программу. Мы, олимпийцы, 
тренировались по своему плану. Кто хотел одну тре-
нировку, кто хотел две.

Это был просто сбор ради сбора?
Его внесли в единый календарный план, и уже 

нельзя было отменить. Но на следующий сбор в Под-
московье, который должен был быть непосредствен-
но перед вылетом в Париж, мы уже не поехали.

Будешь ли смотреть Олимпиаду? Есть ли за кого бо-
леть и переживать?

Я точно не поняла, поедет или нет Георгий Гурци-
ев, который выступает за Белоруссию, а раньше был 
со мной в одной команде. Его бои хочется посмотреть. 
Если говорить про других, то скорее да, чем нет. Ещё 
и потому, что муж работает аналитиком в сборной 
России. Он точно будет всё смотреть, и это не прой-
дёт мимо меня.

Чуть меньше года назад ты была в Париже. Это пер-
вый визит?

Нет, мы были до этого как отдыхающие в 2018 году. 
Тогда это была моя мечта. Поэтому не видела ника-
ких минусов. Сейчас же заметила, что город грязный, 
но красивый. Город контрастов. Мне Париж нравится.

В последний приезд представляла, что окажешься 
в Париже через год?

Возможно, да. Тогда тоже всё было скомкано и не-
понятно, допустят ли нас до отборочных. Поэтому 
50 на 50.

Допуск до международных соревнований был нео-
жиданным, учитывая, что все представляют ЦСКА?

Нет. Мы всё-таки надеялись. Потому что ничего 
такого не делали, чтобы нас не допускать. Да, мы были 
в команде ЦСКА, но числились на гражданской долж-
ности. Поэтому об этом как-то не задумывались. А то, 
что сейчас не допустили до Олимпиады, как раз стало 
неожиданностью. Так как до этого допустили до всех 
отборочных, чемпионата Европы, чемпионата мира. 
А в конце сделали так...

Спортсменов перед допуском изучали. Чистила ли 
ты соцсети или думала, что бы почистить?

Я всё равно стараюсь следить, что выставляю, 
кого лайкаю. Не помню, чтобы чистила. Но знако-
милась с видео, где меня за какой-то лайк упрекали. 
По-моему, его искала и в итоге убрала. Там тоже ни-
чего такого не было, но почему-то за него зацепились.

На международной арене почувствовала, что отно-
шение соперников изменилось?

Нет. Всё было примерно так же. Спортсмены 
и тренеры ничего такого не заметили. Даже судей-
ство в принципе было объективно. Оно всегда раз-
ное, но не увидела, что судьи как-то особенно к нам 
относятся.

Тут даже не в том смысле, что вы из России, а в том, 
что приходит очень сильный конкурент, который сей-
час будет отбирать медали и олимпийские лицензии.

Даже если что-то у соперников такое было, то ни-

кто в лицо тебе не скажет об этом. Все были добро-
желательны и так же боролись за медали и лицензии, 
как и мы. Всё было как обычно.

Как вам за этот период удалось сохранить необходи-
мую форму и настрой, чтобы показывать такие вы-
сокие результаты по возвращении на международ-
ную арену?

Это, наверное, больше заслуга тренерского соста-
ва. Они сделали нам план, который помог нам остать-
ся в топе. Я как-то смогла сохранить настрой, нервы 
меня не победили. Но было волнительно. Чувство-
валось, что соревновательный опыт немножко ушёл. 
Мы в 2022-м привыкли драться только со своими и бе-
лорусскими спортсменками. Поэтому не понимала, 
чего от себя ждать, в какой я форме и что сейчас смогу 
сделать, когда выйду на корт. Но после того, как в пер-
вых боях делала всё то же, что и всегда, понимала, что 
в принципе всё нормально.

Олимпийская лицензия далась легко?
Нет. Мы проходили полноценные сборы к отбо-

рочным стартам. На соревнованиях были неплохие 
девочки по сетке. Все больше меня. При этом почти 
со всеми встречалась впервые. Только за лицензию 
дралась с девочкой 53 кг, поэтому там поспокойнее 
было, и понимала, что выиграю.

Можешь оценить свою уверенность в момент, когда 
уже прошла квалификацию, что ты поедешь в Париж?

Меня эти пару лет научили не полностью погру-
жаться, что точно еду, так как могут быть разные об-
стоятельства. Даже когда в 2023-м собирались на чем-
пионат мира, пока мы не поехали, я не была уверена, 
что будем там выступать. Так что по поводу Парижа 
доля сомнений тоже имелась. Наверное, она меня 
оберегла от каких-то психологических травм. Когда 
нам объявили, конечно же, я расстроилась, но не впа-
ла ни в какую депрессию.

Ты узнала о недопуске на Олимпиаду из СМИ, верно?
Да. Сначала ты этим новостям не доверяешь и от-

носишься скептически. Но потом мы созвонились 
с личными тренерами, тренерами сборной, и стало 
понятно, что это финальное решение.

Причины объяснены не были. Какие видишь ты?
Так как мы сейчас AIN — нейтральные индиви-

дуальные спортсмены, нашей федерации не отве-
тили. Нам сказали, что могут написать спортсмены 
и им скажут причину. Мы написали. Теперь ждём от-
вета. Не скажу, сколько времени прошло, но не от-
вечают.

Вероятной причиной называют ваше участие в чем-
пионате мира среди военнослужащих. Думаешь ли 
ты так?

Могу только за себя говорить. Скорее всего, да. 
Других причин не допускать я не вижу.

После новостей о недопуске в Telegram-канале у тебя 
был спокойный пост. Ты написала в том числе следу-
ющее: «Внутри опустошение. Переживём. Пойду го-
товить мужу торт». Пережила?

Скорее да, чем нет. Не могу сказать на 100%. По-
смотрим, когда начнётся Олимпиада. Думаю, что 
у меня всё равно будет переворачиваться всё вну-
три. Особенно если стану смотреть свою весовую 
категорию. Даже если не буду смотреть, то всё рав-
но увижу фотографии с боёв и пьедестала. Наверное, 
в этот момент будет непросто из-за какой-то обиды 
и нереализованности. Всё-таки я готовилась и хоте-
ла выступить на Играх.

Как думаешь, если бы у тебя не имелось серебра То-
кио-2020, то реакция на этот недопуск была бы тяжелее?

Думаю, если бы это была моя первая Олимпиа-
да, расстроилась бы гораздо больше. Не сказать, что 
я сейчас не расстроилась. Но у меня есть моя медаль, 
которую никто не отберёт, мой опыт, что я была 
на Олимпийских играх. Я это прочувствовала. Поч-
ти исполнила свою мечту. Без этого всего у меня бы 
сейчас мир рухнул.

«Я готовилась и хотела выступить 
на Олимпиаде»
Тхэквондистка Татьяна Минина о своих ощущениях от потери 
олимпийского шанса в Париже и психологическом состоянии

Полный 
текст  
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